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Вспомнить всё

В России вводят цифровой рубль
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уникальных посетителей
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120 лет назад 
был канонизирован 
любимый в стране святой
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Ирина ВИКТОРОВА

Знаменитые дамы нашли 
себе вторые половинки. 

Жизнь-то кипит! Оказывается, звезды, 
которых мы привыкли видеть в постоянной 
гонке за собственной узнаваемостью, - 
живые люди. Им важно не только поуча-
ствовать в новом проекте или выложить 
свое фото в соцсетях, но и найти любовь. 
Да, им, звездам, часто хочется уйти от 
публичности, спрятаться в тень…

Новые 
романы звезд:
С кем строят 
любовь фигуристка 
Медведева 
и Полина Гагарина

Елена ВАСИЛЬЕВА («КП» - Сахалин»)

Съел 125 пирожков.

- Медведь пирожки у нас здесь жрет, - 
весело говорят сотрудницы пекарни. - Ну 
хоть немного оставь. 125 пирожков съел!

Нестандартное «ограбление» произо-
шло в городе Оха Сахалинской области. 
Медведь бесцеремонно, как к себе домой, 
зашел в пекарню через служебный вход 
и принялся поедать ароматные, только-
только из печи пирожки. Один, второй, 
третий  - вот уж целый противень пуст!

Женщины, работающие в пекарне, по-
нятное дело, отбивать выпечку не стали. 
Спрятались на кухне и сняли видео из-за 

двери. Посмеялись 
- значит, мишка их 
труд оценил.

А тот, наевшись, 
спокойно тем же пу-
тем удалился.

- Ну прям как 
в сказке, - видео 
женщины пересы-
лают друзьям и зна-
комым, - не садись 
на пенек, не ешь 
пирожок!

Правда, двери 
теперь будут запирать. Медведь - умный 
зверь, наверняка дорожку к вкусноте за-
помнит!

В августе на черноморских 
курортах ждут хорошую погоду
Ярослав КОРОБАТОВ

До юга России 
доберется тепловой 
взрыв из Сахары.

Прогноз на ближайшие 
недели сделал в эфире 
Радио «КП» (radiokp.ru) ве-
дущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец.

- Предварительные оцен-
ки говорят, что август будет 
как минимум на 1 - 2,5 гра-
дуса выше нормы. Избыток 
дождей ожидается только 
на западе России, а вот на 

юге - ниже нормы. На Кавка-
зе вообще ждем засуху - 20 
- 40% осадков от обычного. 
Нехватку осадков ощутят 
Поволжье, Урал, Западная 
Сибирь, а также Русский 
Север.

- А куда ехать, чтобы 
погода не испортила от-
дых?

- На юге нашей страны 
первая половина лета бы-
ла неудачной. Буквально 
накануне мы наблюдали 
штормовой ветер 20 - 25 
метров в секунду в Крыму. 
Там за сутки вылилась вся 
месячная норма осадков. 

Я не дельфийский оракул, 
но вижу, что дальше по-
года будет благоволить 
курортникам. В августе 
в южных регионах - это 
бассейн Черного моря и 
Каспия - будет недобор по 
количеству осадков. И по 
температуре все прилично. 
В начале августа до нас 
доберутся отголоски те-
плового взрыва в Сахаре. 
Далее температура может 
подняться до 35 - 40 гра-
дусов. Те, кто планирует 
отпуск на август и даже 
на сентябрь, поймают до-
статочно хорошую погоду.

Газета нашего города ★ Киров, Сыктывкар

FM.KP.RU

На Сахалине медведь 
ограбил пекарню
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Зачем 
он нужен

Где его хранить
Как им платить
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ПОЛИТИКА
Россия - щедрая 
душа: для чего 
мы вкладываемся 
в Африку

В МИРЕ
Ученый повернул 
время вспять и 
помолодел на 10 лет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Александр ГАМОВ

Об этом глава государства 
заявил в Кронштадте.

В День Военно-морского флота 
Президент России принял Главный 
Военно-морской парад в Санкт-
Петербурге и обратился к участни-
кам праздника и стране.

- На протяжении веков наш флот 
был и остается несокрушимым стра-
жем рубежей Отечества, его гордо-
стью и славой. Поэтому торжества 
в его честь отмечает вся Россия, весь 
наш народ.

Сегодня мы поздравляем отважные 
экипажи кораблей и подлодок, бес-
страшных летчиков морской авиа-
ции, мужественных бойцов берего-
вых войск, нашу дерзкую морскую 
пехоту.

Начиная со времен Петра Перво-

го наш Военно-морской флот пре-
данно, беззаветно служит своей 
стране.

Не раз русский флот неприступной 
крепостью вставал на пути врага. 
Мы помним героическую оборону 
Порт-Артура и Севастополя, Пе-
тропавловска и Ленинграда, муже-
ство морских пехотинцев, моряков, 
защищавших Москву, Сталинград, 
Заполярье, бравших плацдармы 
на Днепре и Дунае.

Сегодня Россия наращивает мощь 
своего флота. Только в этом году его 
состав пополняют 30 кораблей.

В числе заступивших на бое-
вое дежурство - ракетный корвет 
«Меркурий». Он назван в память 
о бессмертном подвиге команды ле-
гендарного брига. Почти два века 
назад он в одиночку одержал победу 
над двумя линейными кораблями. 
Отрадно, что возрождена традиция 

давать его имя кораблям россий-
ского флота.

Во имя России наши моряки прояв-
ляют истинный героизм, сражаются 
доблестно, как наши великие предки.

Благодарю личный состав Военно-
морского флота России за безупреч-

ное выполнение стоящих перед вами 
задач, за вашу надежность, усердие, 
стойкость, за безупречную предан-
ность Отчизне!

Слава Военно-морскому флоту 
России!

Ура!

Виктор БАРАНЕЦ 

Военный 
обозреватель «КП» 
разобрал особенности 
важнейшего морского 
действа - 2023.

Над главными военно-морскими 
парадами в Санкт-Петербурге явно 
«шефствует» небесная канцеля-
рия - в такой день всегда солнечно 
и тепло. Так было и в это воскре-
сенье.

Но у нынешнего торжества есть 
немало и особенностей. На трибу-
нах всегда было много иностран-
ных гостей, но еще никогда не 
было такой внушительной массы 
африканцев. Их после саммита 
Россия - Африка пригласил на па-
рад Владимир Путин (на фото 
вверху). Гости с жадным детским 
любопытством взирали на наши 
боевые корабли.

И, пожалуй, никогда раньше на 
гостевых трибунах не было и так 
много молодежи.

Ну а находившиеся среди при-
глашенных ветераны ВМФ допыты-

вались друг у друга: сколько кора-
блей и моряков будут участвовать 
в параде на этот раз? Оказалось, 
45 боевых кораблей и около 3 
тысяч личного состава.

Много это или мало? Сколько 
было в предыдущие годы? Отве-
чаю. 2022 год - 40 боевых кораб-
лей, 42 самолета и вертолета. И 
3500 военнослужащих. Кто-то 
спросит: а почему в этот раз нет 
воздушной части парада? Устрои-
тели торжества мне ответили по-
военному четко и прямо: «У наших 
летчиков сегодня много работы на 
Украине»… 

Ну а что касается состава ко-
раблей парада, то они представ-
ляли все 4 российских флота и 
Каспийскую флотилию. Это «со-
служивцы» тех боевых кораблей, 
которые участвуют в СВО.

Любопытная деталь: среди 
участников парада есть «свежень-
кий новичок», который лишь гото-
вится встать в строй ВМФ. Это 
малый ракетный корабль «Буря». 
Он еще на госиспытаниях, но уже 
известно, что его скоро переда-
дут Балтийскому флоту. Рядом с 
ним шел в кильватерном строю 
малый ракетный корабль «Зеленый 
Дол» - фронтовик, ветеран борьбы 
с террористами. Он выполнял за-
дачи в составе группировки ВМФ 
России в Средиземном море. Его 
ракеты «Калибр» снайперски по-

пали по целям запрещенной в 
России «Джабхат ан-Нусры», уни-
чтожив командный пункт и базу 
террористов в районе Дар-Таазза, 
а также завод по производству 
мин и крупный склад вооружения 
в провинции Алеппо.

А вот еще один грозный сторо-
жевой корабль Балтфлота, «Не-
устрашимый», моряки в шутку 
называют грозой пиратов и ки-
нозвездой. Ну и почему же? 

«Неустрашимый» был постро-
ен в начале 90-х и неоднократно 

участвовал в учениях с НАТО, со-
провождал Владимира Путина в 
Лондон (в 2003 году), участвовал 
в перезахоронении праха импера-
трицы Марии Федоровны, гонял пи-
ратов у берегов Сомали и трижды 
снялся в кино. «Неустрашимый» 
можно увидеть в фильмах «Зависть 
богов», «Параграф 78» и «Особен-
ности национальной рыбалки». А 
вот на парадах в Петербурге «Неу-
страшимый» до этого не был. 

А вот большой противолодоч-
ный корабль «Североморск» на 

Главном Военно-морском параде 
в третий раз. Его судовой журнал 
содержит записи о борьбе с пират-
ством в Аденском заливе.

Тот, кто видел репортажи с пи-
терского саммита Россия - Афри-
ка, наверняка запомнил сильную 
антизападную речь президента 
Буркина-Фасо капитана Ибрагима 
Траоре. Он воскликнул: «Родина 
или смерть!» В конце  парада Пу-
тин подошел к нему и о чем-то с 
ним говорил. А  тот  прикладывал 
руку к сердцу.
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На снимке - малый ракетный корабль «Одинцово» (➊), корвет «Стойкий» (➋), 
корвет «Сообразительный» (➌), большой десантный корабль «Иван Грен» (➍) 

во время Главного Военно-морского парада в честь Дня Военно-морского флота России. 
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Перед началом Военно-морского парада Владимир Путин приветствовал 
гостей, в том числе президента переходного периода Республики 

Буркина-Фасо Ибрагима Траоре.

Что за корабли прошли парадом в Питере - 
какие заслуги у каждого из них 

Больше фото 
и видео - 
на сайте KP.RU

Наш флот остается 
несокрушимым стражем 
рубежей Отечества
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Россия
www.kp.ru
 01.08.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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В России вводят новую форму денег 
(подробнее - стр. 6).

Зачем нужен 
цифровой рубль?
Мария БУТИНА, депутат Госдумы:

- Это важно для регулирования криптовалюты 
в России. Введение цифрового рубля - своего рода 
эксперимент. Посмотреть в тестовом режиме, как 
работает цифровая платежная единица. Кроме того, 
цифровой рубль предполагает больше прозрачности. 
Я сама обязательно буду пользоваться цифровым 
рублем.

Павел МЕДВЕДЕВ, 
финансовый омбудсмен:

- Есть надежды, что расчеты с цифровым рублем 
будут бесплатными, без комиссий. ЦБ хочет, чтобы 
все было чисто и красиво и чтобы рубль был устойчи-
вым. Сам я перевожу небольшие оплаты по системе 
быстрых платежей, 8 - 10 тысяч, и необходимости 
обращаться к цифровому рублю пока не вижу.

Дина КРЫЛОВА, 
завлабораторией антикоррупционной 
политики НИУ ВШЭ:

- Цифровой рубль нужен для предпринимательской 
деятельности, для госконтрактов - там он может 
иметь решающее значение. Все бюджетные средства 
будут «помечены» цифровым рублем, их нельзя бу-
дет украсть, положить к себе в карман. Это позволит 
снизить уровень возможной недобросовестности ис-
полнителей госзаказов. Это мера повышения добро-
совестности расчетов. Если финансовые операции 
поставлены под сомнение: откуда источники средств, 
где назначение платежа, - прибегают к цифровому 
рублю. И с ним снимаются все вопросы.

Дмитрий КОЗАЧЕНКО, винодел, 
доцент кафедры виноградарства 
Кубанского агроуниверситета:

- Честно скажу, я пока не представляю, что это 
такое - цифровой рубль . Ну есть же, скажем, Сбер-
банк, ну ведь почти любые платежи можно в нем 
провести. И зачем что-то еще? Всего хватает в пла-
тежной системе. Я считаю, что это излишняя мера.

Алексей, читатель сайта KP.RU:
- Цифровой рубль можно «запрограммировать». 

Например, выплачивают детские пособия в циф-
ровых рублях, а купить на них алкоголь и сигареты 
нельзя в магазине. Так государство будет знать, что 
все платежи будут идти по целевому назначению. 
Вторая выгода: Центробанк сможет напрямую пере-
числять деньги гражданам и организациям, минуя 
коммерческие банки. То есть устраняется лишнее 
звено в цепи. Наконец, цифровой рубль невозможно 
потерять или украсть. В его коде всегда записано, 
кто является его последним владельцем.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Новые законы августа:

Работающих пенсионеров 
ждет прибавка, а владельцев 

иномарок - расходы

Ежегодная 
доплата

С 1 августа пенсии работаю-
щих пенсионеров у нас тради-
ционно пересчитываются.

Напомним, если пожилой че-
ловек продолжает работать, 
пенсия ему не индексируется 
на величину инфляции - такую 
ежегодную прибавку получа-
ют только неработающие пен-
сионеры. Но у работающего 
пенсионера - конечно, если он 
трудится официально - с каж-
дым годом увеличиваются 
стаж и размер уплаченных за 
него страховых взносов. В ре-
зультате растет количество 
пенсионных баллов. Поэтому 
раз в год, как раз с 1 августа, 
выплаты таким людям пере-
считываются.

Но не сильно. За год рабо-
тающему пенсионеру можно 
заработать максимум три пен-
сионных балла, а это «в день-
гах» 371 рубль 31 копейка 
(стоимость одного пенсионно-
го балла в 2023 году - 123 ру-
бля 77 копеек).

Но это не значит, что про-
должать работать пенсионе-
рам невыгодно. Когда такой 
труженик решит уйти на за-
служенный отдых, пенсию ему 
проиндексируют сразу за все 
те годы, когда ее не повышали.

✔ С 1 августа в России станет законным использо-
вание цифрового рубля (подробнее > стр. 6).

✔ С 1 августа у нас должны заработать электрон-
ные визы для иностранцев. Чтобы получить 

такую визу, интуристу надо будет лишь заполнить 
заявление на сайте или в мобильном приложении. 
Электронная виза дает право на однократный въезд 
и пребывание у нас в течение не более 16 суток. 
Пока - для граждан 52 стран, но список будет рас-
ширяться.

✔ С 4 августа за помощь иноагентам в неза-
конной деятельности можно будет схлопо-

тать штраф. Для граждан - от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей. Но сначала Минюст выдаст предписание об 

устранении нарушений. Тех, кто не устранит, будут 
штрафовать.

✔ С 4 августа ограничат перевозку немарки-
рованных электронных сигарет и других 

подобных изделий. Для тех, что с нагреваемым 
табаком, - не более 200 на человека. С никотиновой 
жидкостью - не более 50 миллилитров.

Откуда они у вас могут взяться? Например, если 
вы их купили где-нибудь в Армении или Казахста-
не, с которыми у нас нет таможенной границы. Или 
в торговой точке, где такие изделия продаются уже 
у нас в России.

Подобные ограничения уже действуют для обычных 
сигарет и табака.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

К каким изменениям, 
важным 

для кошелька, 
готовиться 

в последний 
летний месяц.

С 4 августа изъятую 
у  коррупционеров до-
рогую недвижимость 
можно будет продавать 
на аукционах. Речь идет 
о жилье, рыночная стои-
мость которого в расче-
те на квадрат минимум 
вдвое превышает сред-
нюю по региону.

Сейчас в специальном 
госфонде накопилось 
уже порядка 140 таких 
объектов, но до сих пор 
было непонятно, что 
с ними делать. По ранее 
действовавшему законо-

дательству такое жилье 
могло использоваться 
только для безвозмезд-
ной передачи нуждаю-
щимся. Например, для 
малоимущих очеред-
ников. Но как делить 

изъятый особняк между 
очередниками, так до 
сих пор и не придумали. 
Поэтому решили принять 
более понятную схему: 
жилье продается с тор-
гов, а уже вырученные 
деньги направляются на 
оказание помощи нуж-
дающимся гражданам.

С 1 августа повышается утилиза-
ционный сбор, который надо запла-
тить при ввозе в Россию импортных 
автомобилей. Это касается как но-
вых машин, так и с пробегом. И как 
компаний, так и частных лиц.

Начнем с юридических лиц. Рост 
утильсбора для них такой.

На легковые авто с объемом 
двигателя:

● до 2 литров - с 178,4 до 300 ты-
сяч рублей;

● от 2 до 3 литров - с 281,6 до 
844 тысяч рублей;

● свыше 3 литров - с 445 до 970 
тысяч рублей.

На электромобили - с 32,6 до 
360 тысяч рублей.

Объясняем на пальцах. Раньше 
компания-продавец, привозя в Рос-
сию машину с объемом мотора до 

2 л, платила утильсбор в 178,4 тыся-
чи рублей. Теперь заплатит 300 ты-
сяч. Соответственно, такая машина 
подорожает минимум на 121,6 ты-
сячи рублей (разница между новым 
и старым утильсбором). Может, не 
прямо с 1 августа - иначе все поку-
патели разбегутся. Но подорожает 
обязательно.

Если же авто ввозится частным 
образом, «для себя», то заплатить 
надо 3,4 тысячи рублей за новую 
машину и 5,2 тысячи - за авто с про-
бегом более трех лет. Но если вы это 
авто в течение трех лет продадите, 
то сбор с вас возьмут по ставке для 
юридических лиц.

Также по ставке для компаний при-
дется платить и гражданам, которые 
прикупили себе за рубежом авто 
с движком более трех литров.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

Импортные авто подорожают

Жилье взяточников 
продадут с молотка
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Машины и так дорожают со скоростью болида «Формулы-1». 
А с такими утильсборами иномарки из Европы и США 

мы скоро будем видеть только на картинках...
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«ВХОД - РУБЛЬ»
Меня сразу же предупредили: «Рота-

ции на этих позициях только по тем-
ноте, выезд обратно - по ситуации, 
закладывайся минимум на сутки, а 
то и больше. Покормят, место для 
сна найдут».

В последнем я даже не сомне-
вался, но и без подарков совесть 
ехать не позволяла. Набрал 
фруктовых и протеиновых ба-
тончиков, захватил три очень 
качественных аккумуляторных 
фонаря, пакет с ягодами лимонника - 
он включает ночное зрение и бдитель-
ность.

Дальше все по привычной схеме. Ты-
ловая деревня - до передка километров 
двадцать. Мне показывают тоннель в 
зеленке, это мой «гараж» на ближай-
шие дни. Я дополнительно закидываю 
машину маскировочной сеткой, кото-
рую всегда вожу с собой.

В деревне - нежный прохладный 
вечер после лютой, белой степной 
жары. От колодца бредут раздетые по 
пояс бойцы, тихо переговариваются. 
В кромешной тьме алеют огоньки си-
гареток. Через несколько минут вся 
эта пастораль закончится в одну се-
кунду, я не знал точно, но чувствовал. 
Меня представляют командиру пози-

ции с позывным «Слоник». Он «бу-
дет кормить меня и защищать». И все 
растолковывать. Хороший командир 
наполовину педагог, а «Слоник» ко-
мандир хороший. Опыт у него с июля 
2014-го. Мы грузимся и в этот момент 
«Слоник» замирает, прислушивается 
и включает рацию:

- Вижу движение в небе, зеленая све-
тящаяся точка.

Неведомый абонент уточняет:

- Высота? Высота? Направление дви-
жения? Коптер или крыло?

- До двухсот. Точно над нами. Не 
слышу. Мы идем на маршрут.

По маршруту мы проехали метров 
сто, и слева от нас характерно свист-
нуло, треснуло и землю качнуло.

Первая команда «Слоника»:
- Покинуть машину!
Водитель как-то по волчьи огля-

нулся, убедился, что никого в маши-
не нет, и погнал в переулки, хлопая 
открывшейся дверью. Я залег под бе-
лой стенкой сарая и на третьем при-
лете выключил камеру. Дрон висел 
над нами, а инфракрасную подсветку 
в ночник видно за километр. Судя по 
четвертому прилету, нас брали в «ар-
тиллерийскую вилку». В какой-то хате 
захлопали двери. Я сообразил, что ее 
постояльцы побежали в подвал, и бро-
сился следом. Меня любезно приюти-
ли какие-то бойцы, приняли рюкзак и 
даже рукой направили мою ногу через 
проломленную ступеньку. Просидели 
мы в этом подвале недолго. Заработала 
наша контрбатарея, «сбивая прицел» 
вражеской артиллерии, и вернулась 
тихая южная ночь со звездами.

Опять загрузились в машину. Бойцы 
как-то повеселели, чувствуя, что на 
данном отрезке времени мы выбрали 
лимит неприятностей. Водитель опу-
стил на глаз ночник-монокуляр, и мы 
погнали в кромешной темноте.

МИФИЧЕСКИЙ ВЫСТУП
Подвал был уютен и обширен. Не-

смотря на жару, влажность 80% - бун-
кер заливает страшно во время  дож-
дей, так что даже летом приходится 
растапливать печь и все  просушивать. 
Я сбросил вещи в угол. «Слоник» дал 
первый добрый совет:

- Каску далеко не убирай, пусть на 
виду будет, начнут обстреливать, сразу 
надевай. Но подвал хороший, нас даже 
танком пытались выковырять, он 15 
снарядов пустил.

- А потом его птурщики сожгли…
«Слоник» красноречиво глянул в 

сторону входа - там была сложена це-
лая поленница из пустых контейнеров 
от противотанковых управляемых ра-
кет. А рядом наготове стояли контей-
неры заряженные.

Я задал вопрос, который меня точил 
всю дорогу, и я пытался совместить в 
голове «контурные карты» из телеграм-
каналов и наш маршрут.

- Получается, мы на Времьевском вы-
ступе?

«Слоник» удивился:
- Что за Времьевский выступ?
- Ну, деревня здесь должна быть та-

кая - Времьевка, и конфигурация у линии 
фронта таким выступом. ВСУ своим 
«контрнаступом» все пытаются его сре-
зать и пойти на Волноваху или трассу 
Мариуполь - Донецк.

«Слоник» смеется:
- Пойти! Да кто ж им даст!
К разговору подключились другие 

бойцы. Кто-то слышал про этот во-
енный топоним, придуманный штаб-
ными и диванными аналитиками, но, 
оказывается, здесь, на земле и под зем-
лей, его никто не употребляет. В обихо-
де тут совсем другие названия. Но, если 
кому угодно, то да, мы сейчас сидим в 
подвале на самом краю этого выступа.

КАК ПРИ ДОМЕ ПИОНЕРОВ
Из комнатки, куда я еще не загля-

дывал, доносится голос:
- Дроны идут! Скорость… высота…
«Слоник», увидев непонимание в 

моих глазах, говорит:
- У нас анализатор спектра стоит, все 

видим, айда за мной!
Помещение заставлено аппарату-

рой и аккумуляторами. Рации на стене 
висят рядами. Пожилой связист при-
мостился на уголке стола и что-то пая-
ет, макая детали в баночки с флюсом. 
Ощутимо тянет детством и радиокруж-
ком при Доме пионеров.

«Слоник» передает по позициям ин-
формацию о дронах. Рассказывает, что 
для рации придуманы специальные 
коды. Например:

- Пришлите срочно пять ящиков 
огурцов!

«Слоник» вздыхает:
- Один товарищ послушал наши 

переговоры по рациям и заметил: «У 
меня ощущение, что я в сумасшедшем 
доме!»

ЖАБЫ И МИНЫ
Дроны болтались над нашими по-

зициями всю ночь. Мне связист уже 
передал свой спальник со словами: 
«Мягче будет, а мне все равно до утра 
сидеть». Утром мимо моего лица 
пропрыгало что-то мягкое и зеленое. 
Сказало ква! И уставилось на меня не-
мигающими желтыми глазами. Мне 
объяснили:

- Это наша жабка, она днем за дрова 
спать уходит, там сыро и прохладно. А 
как она нежно поет, если в настроении!

Перед походом в туалет меня ин-
структируют:

- Слушаешь, еще раз слушаешь, не 
путаешь звук с мухами и оводами, а 
потом быстро: туда и обратно.

Нахожу себе уголок, чтобы никому 
не мешать. Это склад продуктов и бое-
питания. Из шести противотанковых 
мин получается табуретка. Ко мне за-
глядывает «Слоник», с гордостью по-
казывает свое хозяйство:

- У нас лимита нет. Вон минералка, 
сколько хочешь. Хочешь есть - паштет, 
тушенка, суп. Берешь и ешь.
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Военкор «КП» Дмитрий Стешин (на снимке - слева): 
фото на память с бойцами на позиции.

Пехота подземелья: 

 Два дня на краю    
Дмитрий СТЕШИН, военкор «КП»
Военкор «КП» побывал у наших бойцов на одном из 

самых горячих участков обороны, о который прямо 
сейчас разбиваются волны «контрнаступа» ВСУ.

Охотился на вражеские дроны и поднимал дроны 
свои, проверял телефонный кабель, слушал стихи, 
написанные снайпером, и слушал небо, выходя из-
под земли. Но сначала на эти позиции нужно было 

попасть…
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Я в тон командиру замечаю:
- Нужна мина, берешь мину!
- Конечно! И две можно взять, если 

нужно! Ну что, займемся делами?
Мы ждем, пока враг отстреляется 

по какой-то далекой позиции. Потом 
идем заправлять генераторы и менять в 
них масло. Попив кофе, отправляемся 
в «знатные бурьяны» менять проблем-
ный фрагмент телефонного провода. 
Бурьяны многолетние, стволы уже ру-
ками не ломаются. Опять возвращаем-
ся в подвал. «Слоник» вдруг говорит: 
«Полетать хочу!» С гордостью пока-
зывает удостоверение, полученное на 
донецких курсах дроноводов. Меня 
на секунду поражает тот факт, что за-
четы абитуриенты сдавали прямо на 
линии фронта, и первый свой аппарат 
«Слоник» потерял из-за вражеской 
радиоэлектронной борьбы.

Мы опять сидим в бурьяне - осма-
триваем вражеские позиции с возду-
ха. Координаты фиксируются, дальше 
работает артиллерия. «Слоник» сделал 
лихой круг, чтобы показать мне мест-
ные достопримечательности, и вернул 
дрон на базу. Разумеется, база по тре-
бованиям безопасности была далеко 
от места старта.

ДРОНОБОЙКА В БУРЬЯНЕ
К вечеру анализатор спектра фикси-

рует над нами небывалую активность 
вражеских дронов. Чуть позже станет 
понятна причина этой манифестации. 
«Слоник» созванивается с соседями 
и достает из кейса ружье-дронобойку 
«Гарпия» - совершенно фантастиче-
ского вида. Красиво с ним позирует. 
Я выдыхаю:

- Космопехота!
Снайпер «Егор» приглашает меня 

после воздушной охоты заглянуть к 
нему на позицию, он написал стих 
про «контрнаступ» противника и его 
прочтет.

«Слоник» водит по небу ружьем, све-
ряясь по рации с другими «дронобой-
ными» постами. Замечает:

- У меня задача - не дать им здесь ра-
ботать и заниматься аэросъемкой. Тем 
более корректировать по нам огонь.

Конкретно этим ружьем ребята уже 
заземлили 5 вражеских дронов.

Дроны уходят из нашего сектора, 
смещаясь в сторону Старомайорского. 
«Слоник» выключает ружье и мы ло-
мимся через кусты к подвалу.

ВРАЖЕСКИЙ ВЕТЕР
Под сумерки я сижу со снайпером 

«Егором» на его позиции в развалинах. 
У нас параллельные биографии. Я был 
в Славянске всю осаду, он пришел в 
Славянск из родного Святогорска - 
духовного центра Донбасса. Пробрался 
через посты ВСУ, с тех пор и воюет. 
Вспомнили блиндаж у деревни Семе-
новка, накрытый бетонными балкон-
ными плитами, - во время обстрелов 
все выбегали из него в траншею - чтобы 
не придавило. Не умели тогда воевать 
толком…

А еще, как я узнаю с удивлением, 
«Егор» - тот самый парень, что в марте 
2022-го пролежал весь световой день 
в заснеженной воронке перед кварта-
лом Мариуполя «Восточный». Зажали, 
не давали головы поднять, пришлось 

окапываться ножами. Эти кадры видел 
весь мир. «Егор» махал рукой нашему 
коптеру, когда понял, что прилетели 
свои, а мобилизованный боец про-
должал рубить родную землю ножом...

«Егор» говорит, что снайперские 
дуэли - миф. Не участвовал в таком 
за десять лет. Говорит, что вражеского 
снайпера, который промахивается на 

два метра вверх или в сторону, луч-
ше не трогать. Убьешь - пришлют 

нормального, поэтому пусть за-
бавляется. Но к шальным оди-
ночным пулям стоит относить-
ся с уважением, возможно, это 

пристрелка.
- Терпение - главное в твой работе? 

Ну после математики?
- Ноги отморозил-отлежал, шесть 

часов нельзя было двигаться. Это было 
в 2015 году, и только год назад стопы 
к нормальному состоянию вернулись. 
Летом в носках шерстяных спал, но-
ги мерзли. На муравейнике один раз 
устроил позицию, в семь утра началось 
движение, тут и муравьи проснулись...

- Ты один из немногих, кто всту-
пает с противником в какую-то ком-
муникацию, пусть через оптику. 
Как-то поменялись у него повадки, 
привычки?

- До СВО у противника все напо-
минало поиск развлечений. Вот сидит 
он в блиндаже, скучно стало - начал 
стрелять из пулемета, получил пулю 
между глаз. Следующий ведет себя 
точно так же!

- А сейчас?
- Сейчас он хочет выжить. Думает. 

Хитрит.
Темнеет, и «Егор», как обещал, 

читает на прощание свой обид-
ный, ругательный стих «Контр-
наступ»:
Укроп по плану «Контрнаступ»
готовит танковый прорыв.
Тут «Леопарды» не подходят,
тут будет грязевой заплыв…

Целиком читайте 
и смотрите на сайте KP.RU.

ЖЕСТОКИЙ МИР 
КРИТИЧЕСКИХ СИТУАЦИЙ

Совсем уж под темноту земля в под-
вале начала подрагивать от разрывов 
артиллерии. Потом заработал «Град». 
Не наш. Начал класть с перерывами по 

5 ракет, корректируясь. Опять в небе 
заработали вражеские беспилотники. 
Рация прерывающимся голосом на-
чала что-то выкрикивать. «Слоник» 
превратился в боевого «Слона», со-
брался, закаменел, очень жестко сказал 
неведомому срывающемуся голосу:

- Соберись, докладывай по форме, 
что происходит!

В Старомайорском началась жесткая 
артподготовка по нашим позициям - 
признак новой волны «контрнасту-
па». Эвакуация возможна только по 
темноте, но до темноты оставались 
считаные минуты.

Быстро выяснилось, что ранен са-
мый высокий боец батальона «Восток» 
с позывным «Малыш» - рост 2 метра 6 
сантиметров. Он пришел воевать еще в 
2014-м, мальчишкой, проскочил из-за 
роста. И я его, конечно же, знаю. Знал. 
Потому что «Малыша», воина Евгения, 
спасти не удалось...

«Слоник» покрутил ручку телефона 
и сказал в трубку:

- «Фантомас», если у тебя будет се-
годня киносеанс, у меня есть для тебя 
контрамарка.

Обернулся ко мне:
- Контрамарка - это ты.
В другой раз я бы засмеялся, конеч-

но, но не сейчас. Потом пришла маши-
на, в ней пахло кровью. Водитель тща-
тельно перекрестился, я тоже. Ночной 
монокуляр вдруг громко сказал грубым 
женским голосом: «Готова к работе». 
Мы крались по ночной дороге, чиркая 
бортами по ветвям лесопосадок. Чтобы 
не думать о плохом, я занялся вну-
тренним порицанием - хорошо оття-
гивает и отвлекает. Обозвал увиденное 
мною в последние сутки «экскурси-
ей ротозея в мир критических ситуа-
ций». Километров через десять я нашел 
себе оправдание. Об этих парнях нуж-
но писать именно сейчас, в реальном 
времени, а не когда уже поздно. Они 
все живые и родные. Не цифры в ведо-
мостях: «Сухой паек и вещевое доволь-
ствие списывается в момент выдачи». 
И я сейчас вернусь в Донецк и напишу 
все, что видел и чувствовал. Впереди, 
в кромешной тьме, вдруг вспыхнули 
рубины стоп-сигналов - мы въезжали в 
зону, где уже можно ездить с бортовым 
светом. Теоретически, при некоторой 
доле везения.
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Командир 
подразделения 

батальона 
«Восток». 

Позывной - 
«Слоник».

Об итогах первого 
этапа наступления 
Украины читайте на сайте KP.RU

  Времьевского выступа
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Евгений БЕЛЯКОВ

С 1 августа в России 
официально 
появляется новая 
форма национальной 
валюты.

С днем рождения, цифро-
вой рубль! Именно сегодня 
вступает в силу закон, ко-
торый создает условия для 
существования «третьей 
формы» нашей валюты.

Что же такое цифровой 
рубль и как он будет рабо-
тать? Давайте разберемся.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ 
ТАКОЙ?

Скажем сразу: закон, ко-
торый сегодня вступает в 
силу, очертил только базо-
вые принципы работы но-
вой формы валюты. Кон-
кретику будут дорабатывать 
еще долго.

Но главное известно. 
Цифровой рубль - это тре-
тье «агрегатное состояние» 
нашей валюты. В дополне-
ние к наличным (монетам и 
банкнотам) и безналичным 
(рублям на счетах).

КАК ОН БУДЕТ 
РАБОТАТЬ?

Цифровые рубли будут 
храниться не на банков-
ских счетах, а на платфор-
ме Центробанка.

У каждого из нас поя-
вится цифровой кошелек. 
Зайти в него можно будет 
через мобильное приложе-
ние любого банка, и через 
него же мы сможем закиды-
вать туда деньги, хранить их 
там, переправлять друзьям 
и коллегам.

Что касается 
оплаты, тут тоже 
все просто. Надо 
будет зайти в циф-
ровой кошелек, 
считать QR-код, 
который появит-
ся на банковском 
терминале продав-
ца, и подтвердить 
платеж.

В общем, функционал 
будет почти такой же, как 
и у безналичных рублей. 
Правда, с одним нюан-
сом. Поскольку храниться 
цифровые рубли будут на 
платформе ЦБ, никакие 
проценты или кешбэки на-
числяться не будут.

И здесь возникает во-
прос: а какой в этом смысл 
для обычных людей?

КАКИЕ ПЛЮСЫ 
ДЛЯ НАС…

Честно говоря, они пока 
не настолько очевидны. Но 
преимущества у цифрового 
рубля есть.

 ✓ Высокая надежность
Хранить без боязни на 

цифровом кошельке мож-
но будет больше 1,4 млн 
рублей (сейчас это макси-
мальная сумма, застрахо-
ванная государством). Го-
сударственная платформа в 
отличие от банка обанкро-
титься не может.

 ✓ Бесплатные переводы
Перечисления с одного 

цифрового кошелька на 
другой не будут облагать-
ся комиссией.

 ✓ Платить можно будет да-
же там, где нет интернета

Правда, эта технология 
только разрабатывается, и 
как она будет работать, по-
ка непонятно.

…И ДЛЯ 
ГОСУДАРСТВА?

Главный плюс новой 
формы валюты для Цен-
тробанка - он сможет (при 
желании) видеть наши пе-
речисления в цифровых 
рублях.

- Это дополнительный 
способ контроля за дви-
жением денежных средств. 
Сейчас ЦБ видит только 
объемы. А теперь будет 
точно знать, куда именно 
двинулся конкретный бюд-
жетный рубль, - объясняет 
Павел Сигал, первый вице-
президент общественной ор-
ганизации малого и среднего 
предпринимательства «Опо-
ра России».

К слову, похожим об-
разом работают крипто-
валюты. Каждый битко-
ин «помнит» всех своих 
предыдущих хозяев: все 
операции записаны в его 
программном коде.

А еще цифровой рубль, 
вернее, технология его вы-
пуска, сможет стать нашим 
«экспортным товаром».

- Разработкой цифровых 
валют занимаются центро-
банки во всем мире. Тот, 
кто первым разработает 
самую успешную техноло-
гию, сможет продавать ее 
другим странам, - объясня-
ет экономист Денис Ракша.

КОГДА ОН 
ПОЯВИТСЯ 
В ОБОРОТЕ?

В августе начнется пер-
вый этап тестирования си-
стемы. Клиенты 13 банков, 
согласившиеся участвовать 
в эксперименте, будут «об-
катывать» использование 
цифрового рубля: платить, 
делать переводы.

Всего этапов тестиро-
вания будет несколько. В 
каждом случае ЦБ и банки 
будут проверять, как рабо-
тают все механизмы.

Так что торопиться с 
внедрением цифрового 
рубля ЦБ не будет. Вве-
дение в массовый оборот 
запланировано не раньше 
2025 года.

НЭП: наша экономическая полоса
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КСТАТИ

Основные 
мифы

Цифровой рубль еще не появил-
ся, а домыслов вокруг новой фор-
мы нашей валюты уже гигантское 
количество. Возьмем на себя сме-
лость их развеять (или подтвер-
дить).

В цифровых рублях 
станут платить зарплату

Распространенное опасение  - 
мол, власти принудительно пере-
ведут всех на цифровой рубль. 
Например, начнут выдавать в них 
пенсии и зарплаты бюджетникам.

Будет такое или нет  - четкого 
ответа пока не существует. Да, 
это одна из возможных опций. 
Тем не менее с принудительным 
зачислением зарплат в ЦБ вряд ли 
будут экспериментировать. При-
нудиловку многие воспринимают 
в штыки.

 
Будет большая комиссия 

за обмен
А вот этот миф в ЦБ опровергают полно-

стью. Цифровой рубль - это не какая-то 
новая сущность. Это просто другое агре-
гатное состояние рубля. И из него можно 
будет без каких-либо процентов перево-
дить деньги как в наличную, так и в без-
наличную форму. Как сейчас мы снимаем 
деньги из банкомата, бесплатно переводя 
их из безналичной формы в наличную.

 
Наличные исчезнут

Во всех странах мира наличные не исче-
зают. Другое дело, что люди сами отходят 
от хранения и использования денег в на-
личном виде, особенно в крупных городах. 
Это неудобно и не очень выгодно.

 
Мы будем под микроскопом 
у налоговиков и силовиков

В целом цифровой рубль делается по 
большей части для контроля за целевыми 
расходами государства. Для борьбы с кор-
рупцией. Грубо говоря, если госконтора 
должна потратить миллион на асфальт - 
будет легко проследить, ушли деньги по 
назначению или на новую машину для 
директора.

А доступ к информации о том, куда мы с 
вами отправляем свои деньги, правоохра-
нители могут получить и сейчас. Нужно 
лишь обратиться в банк с ордером. Так 
что в этом плане вряд ли нас ждет что-то 
новое и революционное.

5 главных 
вопросов 

про цифровой 
рубль Был 

деревянный - 
стал цифровой! 

Как не запечатлеть 
«уходящую натуру» 

для истории?

Олег КАРПОВ

При этом предлагает широкий 
спектр проектов обеспечения 
технологического 
суверенитета.

27 июля в Санкт-Петербурге на втором 
форуме Россия - Африка состоялась пле-
нарная сессия «Атомные технологии для 
развития Африки», где обсуждались пер-
спективы мирного атома на Африканском 
континенте.

Глава «Росатома» Алексей Лихачев 
отметил, что госкорпорация способна раз-
вивать широкий спектр проектов обеспе-
чения технологического суверенитета. Это 
касается и близких, родственных атомной 

энергетике технологий, таких как ядерная 
медицина, центры облучения продукции, 
научно-исследовательские реакторы, ве-
троэнергетика.

«Мирная атомная программа Египта име-
ет большое значение для нас и продолжает 
динамично развиваться благодаря реали-
зации проекта АЭС «Эль-Дабаа», - сообщил 
председатель совета директоров Управ-
ления атомных электростанций Арабской 
Республики Египет Амгед Эль-Вакиль. - 
Проект, который является частью широкой 
программы индустриализации, уже оказы-
вает положительное влияние на Египет, рас-

ширив возможности для местных отраслей 
промышленности, а также создав новые 
возможности для высококвалифицирован-
ных специалистов».

«Конечно, нужно смотреть не только на 
традиционные источники энергии. Мы хоте-
ли бы рассмотреть вопрос использования 
атомной энергии для обеспечения наших 
потребностей, - пояснил генеральный дирек-
тор Rwanda Atomic Energy Board Фидель 
Ндахайо. - Лишь около 70% населения 
страны имеет доступ к электроэнергии, и 
мы надеемся повысить эту долю. Нам нужна 
надежность и стабильность, а атомная энер-

гетика кажется нам очень важным источни-
ком, поэтому мы и вступили на этот путь».

«Для нас атомная энергетика - это не-
что новое, однако работа над природным 
урановым ресурсом уже ведется. И мы 
надеемся, что очень скоро увидим его бы-
строе развитие и значительное увеличение 
инвестиций, - резюмировал министр полез-
ных ископаемых Объединенной Республики 
Танзания Дото Машака Битеко. - В 2025 
году мы планируем достичь уровня 10% ВВП 
нашей страны за счет горнодобывающей 
промышленности. Добыча урана является 
одним из элементов достижения этой цели».

 ■ АКТУАЛЬНО

Россия готова развивать мирный 
атом на Африканском континенте
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ВЫЙТИ ИЗ 
ПОДВЕШЕННОГО 
СОСТОЯНИЯ

Работу фракции в Госдуме в 
весеннюю сессию во многом 
определила спецоперация, 
подчеркнул секретарь Генсо-
вета партии Андрей Турчак 
на итоговом собрании фракции. 
Среди наиболее важных реше-
ний, принятых этой весной, политик 
назвал признание ветеранами боевых 
действий ополченцев, защищавших Донбасс 
с 2014 года, введение бесплатной юридиче-
ской помощи для участников СВО и членов их 
семей. Отдельно секретарь Генсовета выделил 
упрощение порядка признания участников СВО 
без вести пропавшими и умершими.

«Мы эту проблему, как считаем, расшили. 
Это позволило родственникам выйти из под-
вешенного состояния и не ждать годами соот-
ветствующих судебных решений», - пояснил он.

Введены и дополнительные льготы для участ-
ников СВО и их детей при поступлении в вузы, 
которые получили право поступать на бюд-
жетные места в пределах отдельной квоты 
и пройти бесплатное обучение на подготови-
тельных курсах.

«Наши бойцы, кто до начала СВО учился на 
платном отделении, теперь имеют возмож-
ность перевестись на бесплатное. Мы законо-
дательно закрепили факт прохождения военной 
службы, в том числе срочной службы по при-
зыву, в качестве индивидуального достижения, 
которое учитывается при поступлении в вузы 
и колледжи. Минобрнауки уже оперативно 
разослало рекомендацию вузам о начисле-
нии максимальных 10 баллов», - подчеркнул 
секретарь Генсовета.

Также приняты законы о переводе ежемесяч-
ной выплаты участникам СВО из натуральной 
полностью в денежную форму, о погашении 
государством военной ипотеки в случае ги-
бели или получения тяжелой инвалидности в 
СВО. Приняты поправки о приостановлении 
срочных трудовых контрактов мобилизованным 
и добровольцам на период участия в СВО, о 
праве работодателей выплачивать им матери-
альную помощь. Исполнение этих инициатив 
повысит гарантии социальной защиты бойцов, 
отмечают эксперты.

Все для фронта, все для победы

КРЕДИТНЫЕ  
КАНИКУЛЫ -  
БЕССРОЧНАЯ  
МЕРА  
ПОДДЕРЖКИ

В партии отмечают, что многое 
сделано для развития системы 
образования. Возобновлено тру-
довое воспитание в школах, при-
няты решения по возвращению 
школьной медицины. Студентам 
последних курсов педколледжей и 
техникумов предоставлено право 
работать в начальных классах.

«В сфере науки и высшей шко-
лы создана единая площадка, по-
зволяющая каждому абитуриенту 
на открытой конкурсной основе 
независимо от места проживания 
поступить в вуз по целевому на-
правлению с последующей гаран-
тией рабочего места», - отметил 
Владимир Васильев.

Принят ряд законов, направлен-
ных на поддержку материнства и 
детства. Запрещена продажа вей-
пов несовершеннолетним, расши-
рена возможность использования 
маткапитала, освобождены от на-
логов средства матподдержки 
учащимся в трудной жизненной 
ситуации.

Также в весеннюю сессию пар-
тия защитила права потребителей 
финансовых услуг.

«Принят закон, обязывающий 
банки прописывать полную стои-
мость кредита в договоре мак-

симально крупным шрифтом. 
Кредитные каникулы закре-

плены в качестве бессроч-
ной меры поддержки 
для людей, попавших в 
сложную жизненную 
ситуацию», - сказал 
Владимир Васильев.

Одним из ключевых 
направлений работы 

фракции стала поддерж-
ка семей с детьми. По ини-

циативе партии отменен НДФЛ 
при продаже земельных участков 
для семей с детьми, идет работа 
над расширением гарантий для 
детей с особенностями развития 
и детей-сирот, рассматриваются 
другие инициативы.

Помимо этого, «Единая Россия» 
обеспечила возможность врачам-
стажерам работать под контролем 
наставников, что позволит решать 
проблему кадрового дефицита в 
здравоохранении, приняла ряд ре-
шений по защите традиционных 
ценностей.

Также приняты законы о наказа-
нии за дискредитацию армии и рас-
пространение ложной информации 
в отношении добровольцев. Преду-
смотрена повышенная ответствен-
ность в отношении террористов, 
диверсантов, изменников Родины. 
Обеспечена возможность опера-
тивной блокировки запрещенного 
контента в интернете - призывов к 
терроризму, экстремизму, сбору 
средств для поддержки ВСУ.

ИСПОЛНЕНИЕ НАРОДНОЙ ПРОГРАММЫ
Наряду с поддержкой СВО приоритетной задачей оставалось ис-

полнение народной программы «Единой России».
«Для ее реализации были приняты законы о развитии школьной 

медицины, бесплатном проезде детских автобусов по платным 
дорогам, поддержке спортивных тренеров, защите граждан от 
незаконных действий коллекторов, введении заброшенного иму-

щества в оборот, повышении безопасности газового оборудования 
в МКД и многие другие», - напомнил Андрей Турчак.
Госдума также приняла закон «Единой России» об инклюзивном 

отдыхе для детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями 
здоровья в летних оздоровительных лагерях.
«Реализация закона станет еще одним шагом в развитии доступ-

ной среды для особенных детей», - отметил секретарь Генсовета.
В свою очередь, руководитель фракции партии в Госдуме 

Владимир Васильев подчеркнул, что принятые депутатами 
фракции решения отвечают на существующие вызовы и соз-
дают условия для стабильного социально-экономического 
развития.

«Ко второму чтению готовится законопроект о занятости 
- он направлен на профилактику безработицы, закрепляет 
понятие частичной занятости, - сказал политик. - Чтобы граж-
дане, ухаживающие за детьми, инвалидами, пожилыми людьми, 
могли беспрепятственно получать господдержку, несмотря на 
доход от подработки».

При поддержке партии создана единая цифровая платформа в социальной 
сфере - она позволяет перейти на беззаявительный порядок предоставления 
многих мер соцподдержки. Изменены критерии признания семей нуждающи-
мися - теперь при расчете среднедушевого дохода учитываются доходы только 
отдельной семьи, а не всех членов домохозяйства.

Олег КАРПОВ

Специальная военная 
операция и санкционное 
давление стран  
Запада изменили  
Россию. 

В стране произошла корректировка 
приоритетов в экономике, поли-
тике и социальной сфере. Государ-
ственная дума прикладывает мак-
симум усилий, чтобы оперативно 
реагировать на вызовы времени.

26 июля завершилась весенняя 
сессия Госдумы. Фракция «Единой 
России» за это время подготовила 
более 40% законов в российском 
парламенте, которые выполняют 
поручения президента по поддерж-
ке участников СВО и их семей, 
семей с детьми и социально неза-
щищенных категорий, укреплению 
обороноспособности страны и ее 
технологического суверенитета.

Работа фракции  
в Госдуме в весеннюю 

сессию во многом 
была направлена 

на повышение 
гарантий социальной 

защиты бойцов.

Введены дополнительные 
льготы для участников 

СВО и их детей.
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За весеннюю сессию депутаты «Единой России» разработали 
более 40% законопроектов, принятых Госдумой.
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Елена АРАКЕЛЯН

Грузия вышла 
на первое место 
среди поставщиков 
вина в Россию.
При этом стоит оно у нас 
порой вдвое дешевле,
чем на родине. 
Подозрительно!

Первую стипендию мы с 
девчонками обмывали гру-
зинским . Иного «прилично-
го» вина в ближайшем кафе 
не нашлось.

Грузинское вино остава-
лось моим любимым до кон-
ца 90-х, пока у него как-то 
странно не начал меняться 
вкус. Не зря, видимо, шу-
тили, что во всей Грузии не 
производится столько вина, 
сколько продается у нас под 
видом грузинского.

С тех пор многое измени-
лось. Но захожу недавно в 
винный отдел супермаркета 
и вижу: грузинских названий 
чуть ли не больше, чем рос-
сийских! И это после того, 
как долгие годы грузинские 
вина были на наших полках 
почти незаметны - в сравне-
нии с чилийскими, испан-
скими, итальянскими и даже 
абхазскими. А с 2006 по 2013-
й были запрещены к ввозу. 
Что случилось-то?

ИНОГДА ОНИ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ

По данным таможни, Гру-
зия в этом году стала нашим 
поставщиком вина номер 
один. Потеснив Италию, Ис-
панию и Францию.

Сваливать все на санкции 
тут сложно. Поставки вина 
из Европы в этом году сильно 
выросли. Но грузинское едет 
к нам еще активнее (подробнее 
см. «Только цифры»).

На то есть много причин. 
У грузинских поставщиков 
нет проблем ни с платежами 
(банки принимают деньги 
из России), ни с доставкой 
(общая граница). Плюс для 
грузинских вин действует ну-
левая пошлина на ввоз. Да и 
ностальгия...

Возрадуемся и поднимем 
тост за грузинских виноде-
лов? Но опыт 90-х заставляет 
задаться некоторыми вопро-
сами, на которые мы попро-
сили ответить и грузинских, 
и российских специалистов.

ВЗГЛЯД С КАВКАЗА:
«МЫ ИЗМЕНИЛИСЬ
К ЛУЧШЕМУ»

Владелец винного про-
изводства в Грузии Давид
Сопромадзе:

- Увеличение поставок - ло-
гичное продолжение череды 
событий. За последние 30 
лет Грузия совершила ры-
вок в развитии винной ин-

дустрии, старые заводы пе-
реоборудованы, построены 
ультрасовременные новые 
предприятия. Были восста-
новлены забытые в СССР со-
рта винограда, что повлекло 
увеличение ассортиментной 
линейки вина, а это привле-
кает больше потребителей.

И это не только те, кто но-
стальгирует по «прежним» 
грузинским винам. За по-
следнее десятилетие в Гру-
зии побывало много рос-
сиян, в основном молодое 
поколение. Распробовав все 
многообразие наших вин, по 
возвращении на родину они 
стали проявлять повышен-
ный спрос на вина из Грузии.

Грузинское у вас есть за 
300 - 400 рублей? Это вряд 
ли грузинское вино. Самое 
дешевое ординарное вино на 
заводах Грузии стоит 7 лари 
за 0,75 литра, это 250 рублей. 
А еще тара, акциз, доставка, 
таможня, наценки... Судите 
сами!

ВЗГЛЯД ИЗ РОССИИ: 
ПОТОМУ ЧТО ДЕШЕВО

Владелица винного бара и 
винотеки «Винодер» Алексан-
дра Фоменко:

- Пьют Грузию, потому что:
а) дешево,

б) так сложилось в голо-
вах, что Грузия = «хорошее 
вино».

Однако с Грузией всегда 
была и есть одна беда - каче-
ственный продукт оттуда ли-
бо не приезжает в РФ, либо 
слишком дорог для нашего 
рядового потребителя. Поэ-
тому приходится выискивать 
жемчужины среди массы.

КРАСНОЕ ЗА 400 РУБЛЕЙ
Вопрос качества - один из 

самых запутанных.
- В Тбилиси какое-нибудь 

киндзмараули стоит от 900 
рублей на наши деньги. А в 
Москве такое же продается 
раза в два дешевле! - недоуме-
вает коллега, недавно побы-
вавший в Грузии.

А я в Москве нашла две 
одинаковые бутылки по-
лусладкого с совершенно 
разным вкусом. Оба пред-
ставляют собой «природное 
полусладкое вино» (за эту 
натуральную полусладость, 
без добавления сахара, и це-
нятся классические грузин-
ские вина) - «из винограда, 
выращенного в микрозоне 
Киндзмараули, регион Кахе-
тия» Только цена одной бу-
тылки свыше тысячи рублей, 
другой - 450.

У грузин вина из указанно-
го региона - одни из самых 
недешевых - при цене в 450 
рублей вызывает что-то вро-
де столбняка. Да и не только 
оно.

Вот версия от Роскачества. 
Статистика (например, мол-
давская) показывает, что от-
туда в Грузию только в 2020 
году было отправлено 17,8 
млн литров виноматериала. 
Он используется для удешев-
ления производства. А еще, 
как подсчитали аналитики, 
чтобы произвести такое коли-
чество вина, как было отправ-
лено из Грузии на экспорт в 
2020 году с защищенным гео-
графическим наименовани-
ем «Киндзмараули», нужны 
трех-четырехгодовые запасы 
винограда из всей этой мест-
ности.

Нестыковки в статистике 
могут означать, что часть зна-
менитых вин производится 
отнюдь не по легендарной и 
прославившей Грузию, а по 
упрощенной технологии.

Как успокаивают в Роска-
честве, это тоже вино и ниче-
го запрещенного и вредного в 
нем нет. Но это «не то вино». 
И потому более дешевое.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Есть 
достойные 
напитки, 
а есть 
ширпотреб»
Руководитель винного 
рейтинга top100wines.
ru Игорь СЕРДЮК:

- Грузинские вина в России 
пользуются популярностью не 
потому, что они лучше анало-
гов, а поскольку имеют у нас 
очень долгую историю доверия. 
Доверия, может быть, немного 
ностальгического, романтиче-
ского. С примесью воспоми-
наний о грузинском гостепри-
имстве и блюдах грузинской 
кухни.

Грузия действительно инте-
ресна некоторыми своими ис-
конными стилями виноделия, 
которые почти не существуют 
в Европе или до сих пор были 
мало там представлены.

Это, например, стиль, кото-
рым эта страна сейчас заразила 
большую часть мира - оранже-
вые вина. По сути, это кахе-
тинский способ производства 
белых вин  - с настаиванием 
на мезге (то есть на кожице и 
косточках.  - Ред.), а иногда и 
гребне (ответвления от лозы, 
к которым крепятся виногра-
динки. - Ред.). Такие вина обо-
гащены большим количеством 
фенольных соединений, что по-
вышает их ценность.

Другой способ, прославив-
ший Грузию, - природные полу-
сладкие вина.

К сожалению, сейчас вино-
делы научились производить по-
хожие полусладкие вина более 
легким путем - в сухое вино до-
бавляется концентрированное 
подслащающее сусло. Подме-
няются те исконные стили про-
изводства, которые вызывают 
большое уважение к грузинско-
му вину вообще.

Но главная проблема тут - сла-
бая покупательная способность 
нашего населения, которая не 
дает пить много хорошего вина. 
Вот нам и поставляют массовое. 
Есть компании, которые на рос-
сийском рынке очень достойно 
представляют грузинские вина. 
Но есть и ширпотреб, который 
только маскируется под что-то 
исконное.

Грузины и сами выпить любят: на картинах знаменитого Нико Пиросмани они постоянно 
заняты этим достойнейшим делом. В итоге львиная доля вина остается на родине. 

Сколько же настоящего, грузинского, доезжает до нашей страны - большой вопрос...
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ Топ-5 поставщиков

1. Грузия  19,1%  24,2 млн л  +63%
2. Италия  18,5%  23,4 млн л  +31%
3. Испания  16,2%  20,5 млн л  +25%
4. Франция  7,9%  10,04 млн л  +23%
5. Португалия  7,6%  9,6 млн л  +69%

По данным ФТС. Цифры - за январь - май 2023 года. 
Без учета стран ЕАЭС (Беларусь, Казахстан, Киргизия, 
Армения), с которыми у нас нет таможенной границы.

Доля в общем объеме 
винного импорта

Сколько вина 
привезли за 5 месяцев

Прирост 
за год

А В ЭТО ВРЕМЯ

Европейские вина 
подорожают

Правительство повысило ввозную пошлину на вино из недружествен-
ных стран - с нынешних 12,5% до 20% (но не менее $1,5 за литр). В 
списке недружественных - все страны ЕС, включая Италию, Испанию, 
Францию. Теперь, по прогнозам экспертов, европейского вина дешевле 
600 - 700 рублей за бутылку 0,75 л у нас в принципе не будет.

Объясняется все, конечно же, заботой об отечественных вино-
делах. Но и грузинским поставщикам - карты в руки: для них все 
остается как есть, они недружественными не считаются. Как и Чили 
с Аргентиной, кстати.

Ты признайся, генацвале:
это точно цинандали?
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Сергей СОТНИКОВ, 
Егор ПОБЕРЕЙ («КП» - Челябинск»), 
Юлия РЕУТОВА, Ольга АФАНАСЬЕВА

30 июля в поселок Смолино под Челя-
бинском вечером въехали с мигалками 
полиция, прокуратура, Следственный 
комитет, машина судмедэкспертизы. 
Вошли с обыском в обыкновенный част-
ный дом за ярко-синим забором. В этом 
доме держали пленницу, похищенную 14 
лет назад 19-летнюю (тогда) девуш-
ку. Ей, уже 33-летней, чудом удалось 
сбежать.

«ВОЛОДЬКА»
Приезжаем в поселок, 

вот он, дом на улице с 
ярким названием Фе-
стивальная. Голу-
бые ставни с белыми 
вставками, вокруг за-
росший сад, давно не 
ремонтированная ка-
литка. На окнах - ре-
шетки, понятно, пер-
вый этаж, вдруг воры. На 
улице этот дом - самый 
невзрачный, рядом вы-
сятся кирпичные коттед-
жи. Хозяйка, пенсионер-
ка Валентина, когда-то 
работала медсестрой в психоневро-
логическом интернате, потом попы-
талась наладить торговлю очками. Не 
пошло, еще долго распродавала остат-
ки очков местным жителям. Живет 
одна? Вроде одна. Кажется, когда-то 
был сын. Но кто знает, где он… Быв-
шие одноклассники нахмурят лоб: Во-
лодька? Да вроде был такой, странный 
парень. Но в общем-то как все. Где 
сейчас - неинтересно. Нет и нет. Мало 
ли детей бросают пожилых родителей.

Но Володька оказался на месте, в 
домике с голубыми ставнями. Это вы-
яснилось, когда в село приехали ма-
шины полиции, следователей. Сейчас 
51 год, жил затворником, выходил 
только по ночам, делал что-то на ого-
роде. И держал взаперти похищенную 
девушку - насиловал, угрожал, не вы-
пускал на улицу. Об этом не знала ни 
одна живая душа.

Сейчас дом оцеплен. Вокруг тол-
пятся соседи, дети - они часто играли 
на Фестивальной, родители искрен-
не считали, что эта улица самая спо-
койная и безопасная в селе. В толпе 
перешептываются: Вальку-то увезли 
на полицейской машине, а в огороде, 
говорят, кости выкопали. Так ли это - 
пока неизвестно.

Дом оцеплен, ворота опечатаны. 
Но мы обходим вокруг, в заборе не-
большая дырка - суем нос. На окнах - 
решетки, во дворе несколько шкаф-
чиков стоят друг на друге, миски для 
воды - но собаки не видно. Где-то 
здесь, в одной из комнат, запертой 
на замок, провела 14 лет случайная 
знакомая Владимира Ч. В 2009 году, 
когда они встретились, похитителю 
было 37 лет.

- Ну такой, вроде высокий, не 

страшный, наверное, могли 
с ним девчонки пойти, - 

задумываясь, пытаются 
вспомнить односельча-
не.

МАТЬ ВСЕ ЗНАЛА?
Жертва маньяка, Ка-

тя, рассказывает свою 
историю следователям. 

Путанно, что-то вспоми-
нает с трудом. Девчонка из 
неблагополучной семьи, 
мать спилась и умерла. Ка-
тя с сестрой Леной (старше 
ее на два года) оказалась в 

детдоме, когда девочки выросли, вер-
нулись в квартиру в доме-бараке.

Однажды неподалеку от железно-
дорожного вокзала к Кате подошел 
мужчина. Предложил поехать к нему в 
гости, обещал покормить, налить вы-
пить. Смолино, куда позвал, по сути, 
часть города, километров 10. Доехали 
туда на пригородной электричке.

Вошли в дом, и больше девушка уже 
оттуда не вышла. Что происходило 
внутри, еще выясняют следователи 
Известно, что похититель связывал 
жертву, запирал дом и комнату, в ко-
торой, по предварительным данным, 
или не было окон, или они были на-
глухо заколочены. Насиловал, бил, 
издевался. 14 лет в таком аду? Как 
Катя вообще выжила? Невероятно.

Вопросов масса. Почему никто 
не объявил Катю в розыск? Ее дей-
ствительно не было в поисковой ба-
зе. Скорее всего, сестра решила, что 
Катя просто куда-то с кем-то уехала, 
а может, и не знала, как многие дет-
домовские дети, что делать. Говорят, 
только раз, в 2018 году, она запросила 
справку о Кате как о без вести про-
павшей, чтобы продать родительскую 
квартиру.

И это еще не все. Из собственных 
источников «КП» стало известно: у 
маньяка могла быть еще одна жерт-
ва, которая, возможно, жила вместе 
с Катей и погибла (или была убита)
около 9 лет назад. Факт убийства и 
причастность к нему задержанного 
уже официально подтвердил СК.

- Катя рассказала, что якобы была 
еще одна женщина, которую Влади-
мир называл своей женой. А потом 
убил, когда та стала перечить.

Это, кстати, мо-
жет объяснить, 
почему Катя не 
пыталась сбежать - 
слишком хорошо 
помнила, что слу-

чилось. Соседи также подтверждают: 
был катафалк, на нем вывозили остан-
ки. Кажется, кости, обнаруженные 
на заднем дворе. Источники в поли-
ции подтвердили нам: скорее всего, с 
предыдущей жертвой маньяк позна-
комился так же. Специально выбирал 
девушек из не очень благополучных 
семей, которых не хватятся.

Что мать маньяка? Почти наверняка 
все знала. В полиции отмахнулись:

- Ну жили у него какие-то женщи-
ны, ну и что?

Как жертва вырвалась? Владимир 
в последнее время настолько много 
пил, что у него начинались галлюци-
нации. Говорят, именно Катя шепну-
ла матери мучителя, Валентине: убьет 
же он нас. И та вызвала скорую, сына 

увезли в психиатрическое отделение. 
Комнату он закрыть не успел. В поли-
ции объяснили: так девушка и сбежа-
ла. Вероятно, ей помогла Валентина. 
Иначе как измученная женщина мог-
ла бы выбраться из поселка? Говорят, 
она каким-то образом нашла адрес, 
где живет сестра Елена (у той двое 
детей, и она купила жилье неподалеку 
от прежней квартиры). И уже Елена 
позвонила в полицию.

Маньяк сейчас переведен из палаты 
в специальный бокс для преступни-
ков. Полиции предстоит выяснить, 
есть ли во дворе останки других жертв 
похитителя-изувера. А Катя пока бо-
ится разговаривать даже с полици-
ей - ей сейчас кажутся врагами все 
окружающие.

Особый случай

Мы продолжим следить 
за этой темой, все 
подробности и новые 
данные - на KP.RU
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Односельчане Владимира 
почти не помнят: «Вроде 

был высокий, вроде 
симпатичный...»
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За этими бело-голубыми ставнями творился кошмар.

Женщина вырвалась от маньяка 
спустя 14 лет плена

Похититель знал, 
что Катю искать 

не будут.



Россия
www.kp.ru10  01.08.2023 Негромкая дата

Игорь ЯКУНИН

Серафим Саровский - 
один из главных и са-
мых почитаемых в наро-
де наших святых. Он был 
канонизован Русской 
православной церковью 
1 августа 1903 года.

Кем он был и как стал 
святым, «КП» рассказал 
старший священник Храма-
памятника на Крови в Ека-
теринбурге Максим (МИ-
НЯЙЛО).

ПОСЛЕ ЛАВРЫ
- Верно ли, что все собы-

тия, связанные с преподоб-
ным, - особенные?

- Еще в 10-летнем воз-
расте ему во сне явилась 
Божья Матерь. И позже 
излечила его от трехлетней 
болезни - водянки. Это и 
внешние проявления, ко-
торые родителям Сера-
фима, Исидору и Агафье, 
были явлены - спасение 
их сына после падения с 
колокольни. Но главным 
чудом стала возможность 
людей повернуть свою 
жизнь: после встречи с 
преподобным тысячи лю-
дей, приходивших к Се-
рафиму Саровскому, из-
менились.

- Отчего он жил не в мо-
настыре, а в лесу?

- Он истязал себя и ра-
нее, в монастыре. Его даже 
в монахи не сразу постриг-
ли. Даже после визита в 
Киево-Печерскую лавру. 
После чего он пришел в 
Саровскую пустынь. И там 
его благословили в обыч-
ные послушники. Восемь 
лет он им пробыл.

- Почему столь долго?
- Серафим понимал, 

что нужно двигаться, не 
перескакивая ступени. За-
частую человек, если ему 
дадут что-то скоро, с такой 

нагрузкой не справляет-
ся. Медные трубы бывает 
пройти сложнее, чем огонь 
и воду. Серафим прошел 
классический путь мона-
шеского жития.

- К Серафиму, когда он 
стал жить в лесу, приходи-
ли звери?

- Медведь брал пищу с 
его руки. Это было воз-
вращение той власти, что 
происходит над животным 
миром. Возрождение дове-
рия к человеку. Так Богом 
было задумано, но чело-
век после грехопадения 
это утратил.

ДВА ЦАРЯ
- Почему только Нико-

лай II решил, что надо 
канонизировать Се-
рафима Саровского - 
через 70 лет после его 
смерти?

- Император знал, 
что народ искренне 
почитал Серафима. И 

у Николая II долго не бы-
ло наследника. Рождались 
только девочки. Тогда за-
шел разговор о рождении 
наследника через обраще-
ние к духу преподобного. 
Его инициатором была 
Паша (Прасковья) Са-
ровская, юродивая, бла-
женная. Царь приехал с 
царицей в Саров. И пре-
подобный Серафим помог. 
Случилось дарование чу-
да - рождение наследника 
престола.

- Прочие императоры 
России обращались к Са-
ровскому?

- Александр I к нему при-
езжал, когда преподобный 
еще был жив, встречался 

с ним в монастыре. Этот 
император был набожным. 
У Александра были силь-
ные духовные искания из-
за потери отца, Павла I. Но 
сам приезд был уже после 
наполеоновского наше-
ствия.

- Мощи преподобного где 
находились?

- В Сарове. Но предста-
вители советской власти 
вскрыли мощи Саровско-
го и в 1922-м перевезли в 
Петроград, в Казанский 
собор. Никто их там, ко-
нечно, при советской 
власти не почитал. Ну а 
потом, летом 1991-го, их 
уже торжественно пере-
несли в Свято-Троицкий 

Серафимо-Дивеевский 
монастырь.

- Сегодня для русско-
го православного чело-
века Серафим Саров-
ский - он символ чего?

- Он был огромным 
источником любви. 

Немногие святые так 
действовали. Неко-
торые укрывались. 
Кто-то юродство-
вал, кто-то строгость 
проявлял. А препо-
добный Серафим 
пламенел любовью. 
Он как ключ - что-
бы открыть замки, 
которые висят над 
дверью.

Вода трех родни-
ков в Дивееве и сей-
час уносит с собой 
боль и слабость па-
ломников.

Чудеса и пророчества 
Серафима Саровского
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По Святой Канавке, что проложил 
Серафим Саровский 190 лет 

назад, паломники идут по стопам 
Богородицы и сегодня - босыми.

✓ Осенью 1825-го, незадол-
го до своего ухода, император 
Александр Первый приезжал к 
Серафиму Саровскому  - и тот 
предсказал ему будущее стра-
ны и кончину самого правителя.

✓ Старец предсказал массо-
вые убийства духовенства, дво-
рян и попытки искоренить хри-
стианство в грядущем, ХХ веке.

✓ Преподобный предвидел воз-
ведение храма Христа Спасителя 
в Москве, его разрушение и вос-
становление через годы.

✓ Серафим Саровский пред-
сказал кризисы империи в на-
чале ХХ века и в его конце (Пер-
вую мировую войну, революцию 
и распад советской империи в 
1991-м).

✓ Предсказал Серафим и то, 
что прах его упокоится в Сарове, 
но затем окажется в Дивееве. 

Так и случилось (в самом Са-
рове сейчас ядерный центр, ку-
да паломники просто не могли 
бы попасть из-за пропускного 
режима).

О чудесах, связанных с Сера-
фимом Саровским, мы говорили 
с православным журналистом 
Сергей ХУДИЕВЫМ.

- Почему церковь причислила 
Серафима к лику святых лишь 
спустя 49 лет после его смерти?

- Канонизация  - вообще долгий 
процесс. Это не только свидетель-
ства о прижизненных чудесах и из-
вестность своей благочестивостью. 
Должны быть примеры чудес и после 
его смерти - которые даются уже с 
той стороны. Молитвенное засту-
пление Бога.

- «Помощь» Николаю II в рож-
дении наследника престола - то-
же одно из чудес?

- Да. Не вижу в этом ничего невоз-
можного. Царевич родился через 
год после канонизации Серафима 
Саровского.

- За счет чего святой выживал 
в лесу - не одной же молитвой?

- Живя в 5 километрах от мона-
стыря, по свидетельствам монахов, 
он три года питался одной травой 
снытью (пищевое, медоносное и 
лекарственное кормовое расте-
ние.  - Ред.) и жив остался. Это 
не относится к языческим вещам. 
Если человек проявляет такую рев-
ностную любовь к Богу, он откры-
вает себя чудесам.

- На него в лесу напали раз-
бойники?

- Его покалечили, но он остался 
жив. Искали в его избушке цен-
ности, не нашли ничего. И ушел 
из жизни он в молитве. Да, не все 
документально подтверждено. Опи-
раемся на свидетельства людей, 
которые его знали.

- Серафим Саровский - один 
из главных и любимых народом 
русских святых?

- Да. Наряду с Сергием Радонеж-
ским.

ПРЕДСКАЗАНИЯ

120 лет назад этого преподобного причислили к лику святых

ЕГО МОНАШЕСКИЕ 
ДЕЯНИЯ

✓ Многолетняя жизнь в лесу
✓ Ношение круглый год одной одежды
✓ Питание одной лишь травой - снытью
✓ Тысячедневное столпничество (мо-
литвенное стояние) на валуне
✓ Кормление медведя с рук
✓ Обет молчания и затворничество

✓ Исцеление страждущих

Предвидел и гибель 
императора, и революцию

МЕСТО ПОКОЯ
Серафимо-Дивеевский 

монастырь в селе Дивеево 
Нижегородской области, где 
ныне покоятся мощи Сера-
фима Саровского, считается 
одним из 4 «земных Уделов 
Пресвятой Богородицы» - по-
сле Афона, Иверии и Киево-
Печерской лавры. Тут перед 
образом Спасителя в Рожде-
ственской церкви 32-й год 
горит неугасимая свеча. И 
есть Святая Канавка  - путь 
Богородицы, копать которую 
начал еще преподобный Се-
рафим. Паломники по сей 
день ходят по ней босыми.

 ■ ЗАСТУПЛЕНИЕ БОГА

Самый любимый народом 
наряду с Сергием Радонежским

То, что Серафим Саровский кормил медведя в лесу, 
видели паломники к преподобному в разное время.

ОНИ ТАМ БЫЛИ
Владимир Путин был в Сарове 1 августа 

2003 года на 100-летие канонизации святого. 
Осмотрел восстановленную келью Серафима 
Саровского. И, глядя на рукотканые половички, 
заметил: «У нас дома были такие же».

22 июля 2009 года Дмитрий Медведев 
совершил паломничество в Свято-Троицкий 
Серафимо-Дивеевский монастырь.

Премьер Михаил Мишустин участвовал 
в восстановлении Дивеевского и Саровского 
монастырей. А в январе 2020-го участвовал в 
закладке храма в честь иконы Божьей Матери 
«Живоносный Источник» в Успенском мужском 
монастыре. На церемонии был и первый замгла-
вы администрации Кремля Сергей Кириенко.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Сколько тратить вре-
мени на тренировки и 
какие из них на самом 
деле помогают здоровью, 
вопрос не праздный. 
Новое исследование 
экспертов из Массачу-
сетской больницы пока-
зало, что даже 12 минут 
интенсивных занятий 
спортом в сутки снижа-
ют вероятность смерти 
от болезней сердца на 
19 - 25%. Но у многих 
времени для трениров-
ки в будни категориче-
ски нет. И таких сверх-
занятых исследователи 
обнадежили: сердечно-
сосудистой системе не 
так важно, тренируе-
тесь вы ежедневно или 
вкалываете в спортзале 
только в выходные.

ДО ПЯТИ ЧАСОВ 
В НЕДЕЛЮ

Нормы, рекомендо-
ванные Всемирной орга-
низацией здравоохране-
ния, - это 150 - 300 минут 
спортивных упражнений 
умеренной и высокой 
интенсивности в неде-
лю. Доказано исследо-
ваниями: это снижает 
риск смерти от сердечно-
сосудистых болезней на 
25%. В пересчете получа-
ется от 21 минуты трени-
ровок в день, если брать 
по минимальному краю, 
и до 43 минут в день.

И вот исследователи из 
Массачусетса подумали, 
а нельзя ли как-то ком-
пенсировать пробелы в 
занятиях на неделе - так 
сказать, напором в вы-
ходные. Да еще сделать 
это так, чтобы не пере-
напрячься и для сердца 
польза была.

Ученые решили из-
учить данные 89 573 
участников Британско-
го биобанка, которые 
на протяжении семи 
дней носили на запя-
стье специальные из-
меряющие общую фи-
зическую активность 
устройства и фикси-
ровали время, которое 
ушло на тренировки.

«СПОРТСМЕНЫ 
ВЫХОДНОГО ДНЯ»

42,2% людей из вы-
борки нарабатывали 
больше 150 минут физ-
нагрузки за один-два 
дня. Еще 24% участни-
ков тренировались рав-
номерно всю неделю. 
Остальные в процессе 

исследования просто 
ленились.

После корректировок 
данных оказалось, что 
обе активные группы 
получили пользу для 

себя. Вероятность ин-
фаркта у «спортсменов 
выходного дня» упала 
на 27%, а у регулярно 
занимающихся спор-
том - на 35%. В от-

ношении сердечной 
недостаточности, мер-
цательной аритмии и 
инсульта снижение 
риска составило 38% и 
36%, 22% и 19%, 21% 
и 17% соответственно. 
То есть оба варианта 
тренировок (только 
в выходные или каж-
дый день) работают 
хорошо.

БЕРЕМ НАСКОКОМ?
Но специалисты все-

таки не склонны ре-
комендовать идти на 
ударные спортдни. За-
нятие физкультурой 
и укрепление мышеч-
ного корсета должно 
быть постоянным, как 
с утра зубы почистить, 
рассказала в интервью 
интернет-каналу «Путь 

долгожителя» Наталья 
Карпенко, врач спортив-
ной медицины, биохи-
мик. Пусть небольшая, 
но регулярная физи-
ческая активность нам 
просто необходима еже-
дневно, считает доктор. 
В конце концов, мы за-
нимаемся спортом не 
только ради укрепления 
сердца и сосудов.

Читайте 
на сайте 
«Как избавиться 
от отеков ног: 
5 эффективных 
упражнений»

150 минут тренировки 
в выходные - 
и можно 
лениться в будни?

Об этом говорит новое 

исследование из Массачусетса. 

Но не все так однозначно!

Здоровье

- Говорил 
мне тренер: 

лучше каждый день 
по чуть-чуть заниматься, 
иначе в выходные все 

вверх тормашками!

Плавание и ходьба - в числе самых физиологичных 
способов нагрузки для основного столпа нашего тела - 
позвоночника. Правда, плавание должно быть 
правильным, с опущенной головой и вытянутыми 
конечностями. А не по-собачьи, с большой 
нагрузкой на область шеи и поясницы.
Полезны и тренировки на подвесных системах 
и нестабильных опорах, которые формируют 
мышцы-стабилизаторы. При этом аэробные нагрузки 
показаны 4 - 5 раз в неделю, а вот силовые - можно и 
поменьше, 2 - 3 раза, если вы уже в хорошей форме, 
занимаетесь регулярно, но не профессионально. 
Небольшая растяжка обязательна перед силовыми 
тренировками и полноценная - после любой силовой 
нагрузки, что бы не было спазма мышц.
- Вообще мышца более эффективно 
сокращается, если она хорошо растянута, - 
говорит Наталья Карпенко.
Лучше всего для новичков - ежедневная ходьба. 
Оптимально - каждый день по 30 минут.
- Только не надо ходить, уткнувшись в телефон, 
старайтесь держать макушку вверх, а животик - 
подтянуть! - рекомендует врач. - Скандинавские палки 
- в помощь, они как раз помогают держать корпус 
вертикально при ходьбе и задействовать больше 
мышц, поскольку есть активные толчки руками.
Польза бега для профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний доказана, напоминает врач. 
Она действительно эффективно снижает уровень 
вредного холестерина в крови, дает хорошую аэробную 
нагрузку. Но правда и в том, что бег подходит не всем. 
Противопоказания - уже имеющиеся болезни сосудов 
и сердца, большая близорукость, заболевания 
опорно-двигательного аппарата или острые 
боли в спине. Если таких отклонений нет, 
то подойдет, что называется, джоггинг 
или легкий бег. Но только в правильной обуви, 
чтобы не пострадали коленные суставы!

ВАЖНО!

1

2

3

4

Полезная 
нагрузка

                 И вот он, основной совет 
                 от врача спортивной медицины.
- Самое лучшее для здоровья - постоянные 
и разнообразные нагрузки, не надо останавливаться 
на чем-то одном, поскольку организм перестраивается 
и привыкает к новому метаболизму, - заключает врач. - 
Более того, если вы позанимались в зале, а потом 
просидели 5 - 6 часов на одном месте, то, считай, 
свели полезность своей тренировки к нулю.
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Мария РЕМИЗОВА

Артистка похоронила 
внезапно скончавшегося 
супруга.

Большое горе у 49-летней певицы 
Натали, исполнительницы хитов «Ве-
тер с моря дул» и «О боже, какой муж-
чина!». Муж артистки, 53-летний му-
зыкальный продюсер Александр Ру-
дин скоропостижно ушел из жизни.

С Александром Натали познако-
милась, когда ей было 17. Супруги 
были счастливы в браке 32 года, вос-
питывали троих сыновей, младшему 
из которых всего 6 лет.

В воскресенье Александра Рудина 
похоронили в его родном Дзержинске 
под Нижним Новгородом.

- Последствия ковида. Мы боролись 
с болезнью два года… - без подроб-
ностей рассказала «КП» певица о 
причинах смерти мужа. В чем именно 
заключались последствия коронави-
русной болезни, пока не очень по-
нятно. По неофициальным данным, 
Александр Рудин мог покончить с со-
бой: тело продюсера будто бы нашли 
на козырьке подъезда многоэтажки 
на севере Москвы.

Знакомые покойного продюсера в 
шоке от случившегося.

- Сашу я знал хорошо, но давно с 
ним не общался, - говорит звездный 
промоутер Сергей Лавров.  - Слы-
шал, что он наложил на себя руки, 
но деталей не знаю. Могу только 
сказать, что они были счастливы с 
Наташей, Саша ее очень любил. Об-
разцовая семья у них была. Она и на 
гастроли выезжала редко, потому что 
вся была в семье. Наташа - очень вос-
требованная певица. Концерт стоит 
1 млн рублей, заказов много, но они 
с мужем обычно соглашались только 
на 1 - 2 концерта в месяц. Они за 
деньгами не гнались, на первом месте 
у них всегда была семья. Для Наташи 
это страшная потеря...

«КП» приносит соболезнования пе-
вице Натали и ее семье.

 ■ УТРАТА

Денис КОРСАКОВ

Рено многим кажется ти-
пичным французом. Но ничего 
подобного: он чистокровный 
испанец, а его настоящее 
имя - Хуан Морено и Эррера-
Хименес. Родился он в 1948 
году, когда в Испании правил 
Франко; родители, спасаясь 
от диктатора, уехали в Ма-
рокко, в Касабланку, где Жан 
и появился на свет. Марокко 
тогда было протекторатом 
Франции. В саму Францию 
он переехал уже молодым че-
ловеком и, чтобы получить 
гражданство, год отслужил 
в армии. В интервью жур-
налисту The Guardian Рено 
говорил: «Это было тупо, 
сложно, тяжело. У нас не 
было никаких человеческих 
отношений с офицерами. Мы 
были как овцы среди драко-
нов». В итоге Рено удалось 
устроиться секретарем за-
ведующего развлекательными 
программами в казармах, и 
это облегчило его положение.

ЗАПОЗДАВШАЯ СЛАВА
А потом он отправился в 

Париж с сотней франков в 
кармане, чтобы поступить 
в актерское училище. «Я 
не Фрейд, но, похоже, я не 
был счастлив быть тем, кем 
я был. Думал, что, может, 
люди полюбят меня, если я 
стану кем-то еще». И он на-
чал перевоплощаться в дру-
гих людей на сцене. До сих 
пор для него очень важна 
атмосфера актерской труп-
пы: «Если я могу более или 
менее представить, какая ат-
мосфера, какое окружение 
будет на съемках, я согла-
шаюсь играть роль».

Но до съемок дошло не 
сразу. Сначала были какие-
то телепостановки, а перед 

кинокамерой он впервые 
появился, только когда 
ему уже было за тридцать: 
сыграл небольшую роль в 
картине «Свет женщины» 
(роль главную исполняла 
Роми Шнайдер). А потом 
появился в дебютной рабо-
те Люка Бессона «Последняя 
битва» - и с режиссером у 
него завязалась дружба на 
долгие годы.

Именно Бессон сделал 
его в конце концов знаме-
нитым, последовательно 
сняв в «Подземке», «Голу-
бой бездне», «Никите» и, 
наконец, в «Леоне». Тогда 
46-летний Рено наконец стал 
кинозвездой. Роль наемного 
убийцы, виртуозного в сво-
ей профессии и нелепого в 
обычной жизни, сделала его 
известным всему миру. Как, 
впрочем, и его партнершу - 
совсем юную дебютантку 
Натали Порт ман. Они до сих 
пор дружат, Натали какое-
то время назад приезжала к 
нему на юг Франции в гости 
вместе со своей семьей. «Она 
замечательный человек. Я 
был бы счастлив, если бы 
однажды у нас появилась 

еще одна возможность по-
работать. Но сейчас я про-
сто счастлив знать, что она 
счастлива и что она жива. 
Вот такие у меня мысли».

ТРИ ЖЕНЫ 
И ШЕСТЕРО ДЕТЕЙ

После «Леона», снято-
го в Америке и на англий-
ском языке, Рено были ра-
ды видеть в Голливуде (его 
там прельщали в первую 
очередь гонорары, как он 
когда-то признался собкору 
«КП» во Франции Валенти-
не Львовой). Он сыграл во 
«Французском поцелуе» с 
Мег Райан, стал злодеем в 
первой «Миссия: Невыпол-
нима», снялся с Робертом 
Де Ниро в фильме «Ронин», 
появился в «Годзилле» Ро-
ланда Эммериха. Причем 
ради «Годзиллы» отказался 
от роли агента Смита в «Ма-
трице», что, конечно, было 
ошибкой: первый фильм, 
чудовищно затянутый и не-
уклюжий, был повсеместно 
признан неудачей, в то вре-
мя как второй…

Но удач было больше. Во 
Франции культовыми счита-

ются комедии «Пришельцы» 
и «Пришельцы: Коридоры 
времени», большими хита-
ми стали «Багровые реки», 
«Разница во времени», «Им-
перия волков», «22 пули: 
Бессмертный».

Он и сейчас очень много 
снимается: одним из по-
следних заметных фильмов 
стали «Пятеро одной кро-
ви» Спайка Ли, вышедшие 
в пандемию на Netflix. Ко-
нечно, он сыграл там фран-
цуза, и, конечно, плохого 
парня: ему всегда везло на 
роли антигероев и злодеев.

А кто он в жизни? Доволь-
но простой человек: при-
езжает на встречи с журна-
листами, сам сидя за рулем 
машины, без эскорта из 
охранников, скромно (но 
стильно) одетым. За свои 
75 лет он стал отцом ше-
стерых детей от трех жен. 
С последней, британской 
моделью Зофией Боруцкой, 
вступил в брак в 2006 году и 
счастлив с нею до сих пор. 
Из неприятностей, которые 
подстерегали его в жизни, 
можно назвать сахарный 
диабет второго типа: он 
рассказал о своей болезни 
в интервью и призвал всех 
читателей пойти к врачу, 
чтобы проверить кровь на 
сахар.

В честь его юбилея, на-
верное, лучше всего пере-
смотреть «Леона». И еще раз 
проникнуться удивительной 
историей невинной любви 
между неловким киллером 
и девочкой, полной жажды 
мести. Годы идут, а в отлич-
ной фильмографии Рено 
этот фильм все еще остается 
самым выдающимся.

Исполнилось 
75 лет выдающемуся 

французскому 
актеру, 

звезде «Леона».

Клубный пиджак

M
ik

e 
Po

nt
/G

et
ty

 Im
ag

es

С Венсаном Касселем в триллере 
«Багровые реки» (2000).
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С Жераром Депардье 
в фильме «Невезучие» (2003).

С Натали Портман в фильме 
«Леон» (1994).
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Наталья и Александр 
прожили вместе 32 года.

Певица Натали:

Моего мужа 
погубил 
ковид!

Он всегда нравился красивым женщинам 
(с нынешней женой Зофией Боруцкой).

5 лучших фильмов
✓ «Голубая бездна» (1988)
✓ «Леон» (1994)
✓ «Ягуар» (1996)
✓ «Васаби» (2001)
✓ «Невезучие» (2003)

Жан РЕНО:

Я думал, что меня полюбят, если я 
буду превращаться в других людей

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а



Россия
www.kp.ru 13 01.08.2023 

Летом этого года 35-летняя 
актриса Ольга Кузьмина 
открыла тайну  - она в по-

ложении и ждет второго ре-
бенка. В начале июля звезда 
«Кухни» и «Чебурашки» вышла 
замуж за ведущего мероприя-
тий и экскурсовода Евгения 
Апанасевича из Минска.

Роман и Ольга познакомилась 
два года назад  - Кузьмина вела 
телепроект «По секрету всему све-
ту» и поехала снимать новый выпуск 
передачи про Белоруссию, а Апанасе-
вич организовал для программы один 
из экскурсионных туров. Отношения 
развивались медленно, но закончились 
серьезно.

Сразу после свадьба актриса уехала 
отдыхать в Турцию большой компанией - 
с сыном от первого брака, с мужем и 
двумя его детьми от предыдущих от-
ношений.

Светская хроника

Окончание. Начало < стр. 1.

Но мы же не со зла рассказываем об 
их новых романах, нам тоже хочется за 
них порадоваться.

Итак, какие же пары образовались 
совсем недавно?

53-летняя вдова оперного певца Дмитрия Хво-
ростовского через шесть лет после смерти ар-

тиста решилась публично представить нового 
избранника. Этим летом пианистка и певица 
Флоранс Илли-Хворостовская опубликова-
ла в соцсетях фото с возлюбленным - британ-
ским телеведущим и бизнесменом 49-летним 
Джорджем Кларком. Флоранс и Джордж на-

мерены практиковать так называемый гостевой 
брак: когда мужчина и женщина постоянно живут 

каждый у себя, но проводят много времени вместе.
Дмитрий Хворостовский и Флоранс прожили 

16 лет. Их дети живут в Лондоне: сыну Максиму - 
20 лет, дочери Нине - 16. Флоранс - итальянка, у нее 

швейцарское гражданство, она хорошо говорит по-русски. 
Ее избранник - обеспеченный человек, он в разводе, у него 
трое детей.

23-летняя фигуристка Ев-
гения Медведева этим ле-
том впервые летала на от-
дых не с подружками и не с 
родней, а со своим молодым 
человеком. Чемпионка мира 
встречается с настоящим 
красавчиком  - 22-летним 
фигуристом Дмитрием Чи-
гиревым.

Евгения опубликовала ро-
мантические видео с летнего 
отпуска на Мальдивах: пара 
обнимается, целуется. Кста-
ти, такой отдых удовольствие 
не дешевое  - 10 дней на 

Мальдивах на вилле, с пере-
летом на двоих стоит около 
1 млн руб. До отпуска пару 
замечали на ВИП-трибунах 
во время футбольных матчей 
и на мастер-классе Евгении.

Избранник Медведевой, 
конечно, не так известен и 
титулован, как она, но это 
влюбленным не мешает. Сей-
час Чигирев катается в паре 
с Екатериной Гейниш, в 
этом году они победили на 
Всероссийских соревновани-
ях «Южный бриз» и на одном 
из этапов Кубка Москвы.
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37-летняя топ-модель Ирина 
Шейк живет в Нью-Йорке с 
шестилетней дочерью от ак-
тера Брэдли Купера (ее зо-
вут довольно экзотично - Лея 
де Сьен Шейк Купер). Шейк и 
Купер были вместе 4 года, а 
после расставания остались 
друзьями и вместе воспитыва-
ют дочь - Лея живет то с мамой, 
то с отцом. После расставания 
с Купером в 2019 году Ири-
не приписывали романы с ее 
друзьями модельерами и сти-
листами. А в июле папарацци 
застали Ирину на нескольких 
свиданиях с 45-летним Томом 
Брэди (его называют одним 
из лучших игроков в истории 
американского футбола).

У Тома есть сын и дочь от 
бывшей жены, топ-модели Жи-
зель Бюндхен и сын от еще 
одного романа. Шейк и Брэди 
познакомились на вечеринке 
на Сардинии, и их уже фото-
графировали на свиданиях в 
Лос-Анджелесе. Тем временем 
газета Daily Mail цитирует ин-
сайдера, который утверждает, 
что Брэдли Купер переживает 
из-за этого романа.

Впрочем пока Шейк говорит, 
что Том для нее «просто друг».
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С кем строят любовь фигуристка 
Медведева и вдова Хворостовского
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На Мальдивы - с молодым 
красавчиком

Шейк поймали 
с футболистом

«Чебурашка» 
вышла замуж 

за экскурсовода

Влюбилась в телеведущего

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Гагарина и служебный роман

36-летняя певица Полина Гагарина 
встречается с танцором своего ба-
лета 35-летним Стасом Миковым. 
Стас переехал из Йошкар-Олы в Мо-
скву и уже пять лет танцует в балете 
Полины. Служебный роман перерос 
в серьезные отношения, пару уже 
видели гуляющими по московскому 
парку. Кстати, рядом шел сын По-
лины. Миков уже был был женат на 
танцовщице балета группы «Руки 
Вверх!» Оксане Стратулат. Стас 
ушел от жены полгода назад, детей 
у пары не было.

Полина дважды разведена, воспи-
тывает детей от экс-мужей - сына Ан-
дрея Кислова и дочь Мию Исхакову.
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НОВЫЕ 
РОМАНЫ 

ЗВЕЗД:
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Денис КОРСАКОВ

Она была, наверное, самой 
знаменитой женщиной-
диктором в истории со-
ветского телевидения. Мне 
45, и у меня и у миллионов 
моих ровесников (или тех, 
кто чуть старше или моло-
же) в ее появлении когда-то 
заключалась главная радость 
от телевидения: она вела «В 
гостях у сказки», «Спокой-
ной ночи, малыши!» и иногда 
«Будильник», три любимые 
программы советских детей. 
Еще была программа «От всей 
души», но детям она казалась 
ужасно скучной. И не хоте-
лось делить Тетю Валю со 
взрослыми - хотелось видеть 
ее в компании Степашки и 
Хрюши.

«ЧТОБ ЕЕ В КАДРЕ 
БОЛЬШЕ НЕ БЫЛО!..»

Но оглушительных всесо-
юзных славы и любви могло 
не быть. Потому что свой де-
бют на телевидении Леон-
тьева с грохотом провали-
ла. На дворе стояла середина 
50-х, она была молодой ак-
трисой, приехавшей с мужем 
из тамбовского театра искать 
счастья в Москву. Там, в по-
мещении Дома актера, бы-
ла своеобразная «актерская 
биржа», где встречались и 
общались артисты и режис-
серы со всей страны. Там 
можно было получить хо-
рошую роль или, наоборот, 
найти свежие лица для ново-
го спектакля. Но Леонтье-
вой там не везло: как толь-
ко постановщики узнавали, 
что в комплекте с ней идет 
молодой супруг-режиссер, 
мгновенно теряли интерес.

А вот на телевидении, на-
ходившемся тогда во мла-
денческом возрасте, ей по-

везло больше. Там устроили 
конкурс дикторов, и она его 
прошла. Только в штатном 
расписании должности дик-
тора не было, и ее взяли на 
работу помощником режис-
сера. Лишь через несколь-
ко месяцев у нее появилась 
возможность выйти в эфир. 
Гостьей студии была ан-
гличанка - журналистка из 
корпорации Би-би-си. Этот 
эфир видел Ираклий Андро-
ников и потом вспоминал: 
«Это было чудовищное зре-
лище. В эфире появилась 
молодая перепуганная жен-
щина, глаза которой были 
обращены внутрь. Она чита-
ла строчки на своем мозго-
вом экране, ничего не пони-
мая из того, что говорит. Вид 
у нее был, как будто ее вели 
на эшафот!» На этом фоне 
раскованная, привыкшая к 
камере англичанка смотре-
лась богиней…

Сама Леонтьева в своих ме-
муарах «Объяснение в люб-
ви» писала, что, как только 
передача закончилась, пред-
седатель радиокомитета в бе-
шенстве позвонил в студию: 
«Чтоб ее больше в эфире не 
было!» Леонтьева «обли-
валась слезами», и над ней 
смилостивились: благодаря 
заступничеству знаменито-
го диктора Ольги Высоцкой 
оставили на работе. Второй 
эфир прошел легче, а через 
какое-то время, пройдя шко-
лу Высоцкой, Леонтьева и 
сама стала профессионалом. 

Но добавляла, что если бы 
тогда, в середине 50-х, она 
получила интересное пред-
ложение в театре, верну-

лась бы в актрисы. И 
благодарна судьбе за то, 

что это предложение так 
и не поступило.

«В БЛОКАДУ СПАСАЛИ 
ПАПИРОСЫ»

Она родилась 1 августа 
1923 года в Петро-
граде. Ее настоящее 
имя - Алевтина Тор-
сонс (у отца были 
шведские корни). 
Потом она взяла фа-
милию матери. А от-
ца похоронила в 1942 
году - он скончался 
от голода и сепсиса. 
«Я везла мертвого 
папу на саночках и 
видела вокруг сот-
ни таких же сано-
чек, - вспоминала 
она потом. - Мы не 
плакали, а помога-
ли друг другу». А в 
интервью «КП» го-
ворила: «Такие ве-
щи закаляют. Нас, 
детей, спасли толь-
ко папиросы «Звездочка» - 
мать научила их курить, что-
бы меньше хотелось есть...»

Сама Валя сначала рабо-
тала санитаркой, а потом 
отправилась в эвакуацию в 
поселок Новоселки в Улья-
новской области (там же 
много лет спустя она окон-
чит свои дни). Потом учи-
лась в театральной студии, 
а затем была недолгая ка-
рьера актрисы - и ТВ, ко-
торому она посвятила всю 
жизнь. Фактически она была 
и диктором, и журналистом: 
брала десятки интервью, са-
ма готовила материалы для 
своих передач, объездила 
со съемочной группой всю 
страну…

Великий режиссер Миха-
ил Ромм говорил о ней: «Я 
испытываю потребность от-
ветить, когда она обраща-
ется ко мне, и попрощать-
ся, если она прощается со 
мной. И если я смотрю теле-
видение в одиночку, то так 
и поступаю». То же самое 
могли бы сказать миллио-
ны зрителей. При этом она 
настаивала, что ее ни в коем 
случае нельзя называть звез-
дой: была интеллигентна и 
скромна. Однажды купила 
дорогой костюм из модной 
ткани джерси - продавщи-
ца в ГУМе пропустила ее в 
примерочную без очереди, 
хотя в магазине было много 
народу. Недовольные по-
купательницы зашипели ей 
вслед. А потом, когда Леон-
тьева вышла, одна из этих 
покупательниц смущенно 

сказала: «Ой, простите, я 
вас не узнала». Ей стало до 
жути неловко: «Я никогда 
не появлялась в этом костю-
ме на экране. Вдруг увидит 
меня кто-нибудь из покупа-
тельниц и расскажет своим 
приятельницам, как диктор 
покупала костюм?»

Ее маленький сын не мог 
понять, почему с нею все 
здороваются, когда она 
утром ведет его в детский 
сад. Он все спрашивал: «Ма-
ма, а ты самая главная?» - 
«Нет, Митюша». - «Значит, 
самая знаменитая?» - «Да что 
ты, Митенька!» - «А почему 
с тобой все здороваются?» - 
«Потому что воспитанные 
люди». Потом слава матери 
начала его раздражать. Он 
отказывался смотреть на нее 
по телевизору - ждал, когда в 
«Спокойной ночи, малыши!» 
начнут показывать мультик, 
и только тогда подходил к 
экрану. А однажды разры-
дался в театре кукол: дети 
облепили его маму, не да-
вая ей прохода. Митя плакал: 
«Пойдем домой! Не хочу в 
театр, ты не моя мама, ты 
«всехняя»!»

«НА ТЕЛЕВИДЕНИИ 
ПРО МЕНЯ ПОЗАБЫЛИ»

Увы, отношения с сыном 
потом не улучшились. «По-
донок! Он никогда не сказал 
о матери доброго слова, хотя 
она делала для него все!» - 

сказала в одной телепере-
даче диктор Татьяна Су-
дец. Но не все настроены 
по отношению к Дмитрию 
столь безжалостно. Есть 
другая версия, которую в 
интервью «КП» озвучила 
племянница Леонтьевой. 
Валентина Михайловна 
страдала от чудовищного 
комплекса вины, что всю 
себя отдает телевидению 
и чужим детям. И сумела 
(так бывает) убедить сына 
в том, что является плохой 
матерью. А он и поверил…

Финал был совсем пе-
чальным. Валентина Ми-
хайловна сломала шейку 
бедра: чуть подлечившись, 
разменяла квартиру с сы-
ном и уехала в Новоселки. 
На ТВ она была уже никому 
не нужна: экран не любит 
пожилых и больных ведущих 
(а вообще ее эра завершилась 
в конце 80-х и начале 90-х, 
когда одну за другой закрыли 
все ее программы).

О Леонтьевой периодиче-
ски вспоминали журнали-
сты, в том числе корреспон-
денты «КП», - но порадовать 
она их не могла. Накануне 
80-летия с огромной грустью 
говорила о проблемах со здо-
ровьем: «Из дому не выхожу. 
С глазами плохо, раньше с 
лупой читала, а теперь вовсе 
ничего не вижу. Звонят зна-
комые, только вот на телеви-
дении про меня забыли, хоть 
я и отдала ему всю жизнь. 
Даже с днем рождения не 
поздравили, а я так ждала…»

В 2007-м, при известии о 
ее смерти, сердца дрогну-
ли у огромного количества 
людей. И телевидение, ко-
нечно же, о ней вспомнило: 
про Валентину Михайлов-
ну с тех пор снята добрая 
дюжина душераздирающих 
документальных фильмов. 
Как всегда, они были сдела-
ны слишком поздно...

Юбилей
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Валентина Леонтьева провалила 
свой первый телеэфир

Читайте о 
кумирах 

в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU

Исполняется 100 лет 
со дня рождения 

всеми обожаемой 
Тети Вали.

Довоенное фото на пляже в Феодосии. 
Тогда ее звали Аля Торсонс (первая слева).

Со вторым мужем, 
дипломатом Юрием 

Виноградовым...
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Скандал с украинской са-
блисткой прокомментировал 
президент Олимпийского ко-
митета России, четырехкрат-
ный олимпийский чемпион по 
фехтованию Станислав Позд-
няков.

«Скандал на чемпионате 
мира по фехтованию стал, 
по сути, отправной точкой 
истории выхолащивания 
олимпийского движения. 
Это, увы, не какой-то сбой 
или «тренд», а целенаправ-
ленный, как оказалось, про-
цесс, который формировался 
последний год, но его пыта-
лись скрыть за цветастой ри-
торикой о мнимом равенстве 
спортсменов всех стран и со-
лидарности.

Вчерашнее заявление главы 
МОК после дисквалифика-

ции украинской спортсменки 
еще раз наглядно показало 
всю двуличность так назы-
ваемых рекомендаций, крите-
риев и параметров. Но, самое 
главное, вскрыло истинное 
отношение к происходящему 
в спортивном мире со сторо-
ны головной олимпийской 
организации. 

Сейчас нам невольно, но 
наглядно показали то отно-
шение, с которым предстоит 
столкнуться абсолютно любо-
му россиянину на междуна-
родных соревнованиях после 
всех отсевов по национально-
му признаку.

Анна Смирнова это испы-
тала на себе, и, к огромно-
му сожалению, такова новая 
объективная реальность. В 
ней оправдываются и поо-

щряются любые антирос-
сийские демарши, ну а для 
всего остального - есть оза-
боченность, рекомендации 
и санкции.

«Своим - всё, остальным - 
закон!»?

Маски сброшены, масок 
больше нет, можно уж даже 
не имитировать улыбки. 

Добро пожаловать в тот 
самый нейтральный ста-
тус. Оруэлл бы вдохновил-
ся», - написал Поздняков в 
телеграм-канале ОКР.

Евгений НЕСЫН

Напомним, что по-
сле отказа саблистки 
Ольги Харлан пожать 
руку россиянке Анне 
Смирновой Между-
народная федерация 
фехтования (FIE) 
дисквалифицирова-
ла украинку. Но по-
том изменила свои 
же правила.

Рукопожатие - не 
просто прихоть, а 
прописанное в ре-
гламенте действие. 
И если соперники 
не пожали друг дру-
гу руки, то поеди-
нок считается неза-
вершенным. Мало 
того, Харлан (ко-
торая победила 
15:7) вместо руки 
протянула впе-
ред саблю - мол, 
не подходи, и ушла 
с дорожки. Анна 
Смирнова прожда-
ла ее более 50 минут, 
организаторы даже 
принесли ей стул, 
но украинка так и 
не вернулась.

Что же сделали 
чиновники? Нача-
ли изворачиваться 
и менять регламент. 
Сначала судьи сня-
ли Харлан с турнира, 
засчитав ей пораже-

ние, а потом вроде 
как дисквалифици-
ровали на два меся-
ца. Но вскоре под 
давлением МОК FIA 
засчитывает пораже-
ние Харлан, но не в 
бою со Смирновой, 
а в следующем пое-
динке. 

И тут в адрес рос-
сиянки в соцсетях 
от украинцев стали 

поступать угрозы. А 
минспорта Украины 
заявило, что это сама 
Смирнова виновата! 
Мол, она своим дли-
тельным ожиданием 
совершила провока-
цию.

А Харлан сразу же 
пустилась в слезы. 
Она сказала, что по-
сле «черной карты» 

у нее была исте-
рика, крики от 
боли. И тут же 
была вброшена 
информация, 
что в апелляции, 
которую пода-
вали украинцы, 
было сказано, 
что жест Харлан 
с выставленной 
саблей - это 
следование ко-
ронавирусно-
му протоколу. 
Словом, нашли 
лазейку - вина 
снята.

Ну а следую-

щий шаг просто фее-
ричен! МОК решил 
утереть слезы Харлан 
и заявил: украинской 
саблистке дается ав-

томатическая 
квалифика-
ция на Олим-
пиаду-2024 в 
Париж. При-
чем это бы-
ло сказано 
лично прези-
дентом МОК 
Томасом Ба-
хом, кстати, 
олимпийским 
ч е м п и о н о м 
по фехтова-
нию. Пись-
мо радостно 
обнародова-
ло минспорта 
Украины.

Но между-
народная федерация 
пошла еще дальше и 
переписала свои же 
правила, что ника-
ких больше руко-
пожатий, а только 
приветствие на рас-
стоянии.

Вскоре же в FIE 
и вовсе объявили - 
Харлан может даль-
ше соревноваться на 
чемпионате мира, то 
есть выступить в ко-
мандном турнире... 

И тут же, почув-
ствовав вседозво-
ленность, в Киеве 
заявили, что Смир-
нову вообще надо 
лишить даже ней-
трального статуса и 
не пускать на Олим-
пиаду, так как у нее 
в соцсетях есть фо-
то со своим братом 
в военной форме, а 
значит, что она под-
держивает СВО.

Неолимпийские 
игры набирают ход. 

Укол исподтишка

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

«Добро пожаловать в нейтральный статус»
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У нарушившей правила 
украинки Харлан 

случилась истерика, 
и ее сразу простили. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Скандал на чемпионате мира 
по фехтованию в Милане обнажил 

всю сущность международных 
спортивных чиновников.

ТА
СС

Российская саблистка Анна Смирнова 50 минут 
прождала украинку, чтобы обменяться с ней 

рукопожатиями, но та так и не пришла.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Купил фитнес-часы. На-
дел на правую руку. Пока 
ужинал вилкой и пил рюм-
кой - насчитали 3268 шагов.

✱  ✱  ✱
Оперуполномоченный 

Петров, в рамках спец-
задания севший под ви-
дом нищего возле церк-
ви просить милостыню, 
уже на следующий день 
без колебаний уволился 
из МВД.

✱  ✱  ✱
Дальновидные женщины в 

будущем муже видят сразу 
и бывшего.

✱  ✱  ✱
Перепись населения 

любой страны - это для 
того, чтобы знать, сколь-
ко обслуги осталось 
для людей из списка 
«Форбс».

✱  ✱  ✱
Если женщина решила не 

рассказывать секрет, она 
не успокоится, пока не рас-
скажет.

✱  ✱  ✱
Холостяк - это чело-

век, который каждое 
утро приходит на работу 
с разных направлений.

✱  ✱  ✱
- У вас какое-то старомод-

ное лицо.
- В каком смысле?!
- Честное.

✱  ✱  ✱
Как известно, Сталин 

очень любил курить.
Минздрав хотел его 

предупредить, но как-
то побаивался - за свое 
здоровье.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Культовый сериал, чьим 
фанатом был Мартин Лютер 
Кинг. 8. Кому надо поскорее 
избавиться от хвоста? 9. Что 
пробуждал в Антоне Чехове 
колокольный звон? 10. Ри-
совый суп у армян. 12. Ве-
ликая ... на горе Афон. 17. 
Чем украшают интерьер? 
18. Какой прибор для за-
писи параметров движения 
торпеды «назвали в честь» 
подписи? 20. Сила быть 
бодрым в отчаянном поло-
жении. 21. Что сотрясает? 
23. Село с опереточной 
свадьбой. 24. Брат Аида, 
Гестии, Деметры и Посей-
дона. 25. Звериный облик 
Кожеголового из мультиков 
про черепашек-ниндзя. 26. 
Звезда «Рестлера».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Большие неприятности 

для царского фаворита. 2. 
Один из героев в стихотво-
рении «Основатели» Нико-
лая Гумилева. 4. Великий 
завоеватель, чей скуль-
птурный портрет воссоздал 
Михаил Герасимов. 5. Что 
держит в руках шофер? 6. 
Куда выходят в перчатках? 
7. «Где мыло? Где мочал-
ка? Где? Где ... хотя бы для 
бритья?» 11. От какого 
поражения сложнее всего 
оправиться? 13. «Волнения 
не выдавая, оглядываюсь, 
не расспрашивая. Так вот 
она - ...!» 14. Кто подарил 
Джону Леннону его первую 
губную гармошку? 15. Кто 
часто отдается в плен ил-
люзиям? 16. Надзиратель 
за домной. 19. «... моя  - 
слишком известная, чтобы 
я ее называл!» 22. Одна 
дождинка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Стартрек». 8. Шпион. 9. Умиление. 10. Члбур. 12. 
Лавра. 17. Декор. 18. Автограф. 20. Надежда. 21. 
Толчок. 23. Малиновка. 24. Зевс. 25. Аллигатор. 
26. Рурк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опала. 2. Ромул. 4. 
Тамерлан. 5. Руль. 6. Ринг. 7. Крем. 11. Разгром. 
13. Передовая. 14. Кондуктор. 15. Фантазер. 16. 
Сталевар. 19. Фамилия. 22. Капля.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Алиса 
КИРИЧЕНКО, 

20 лет, 
Москва:

- Занимаюсь 
художественной 

гимнастикой 
и балетом,

учусь 
на втором курсе 

РУДН. 
Обожаю 

читать книги 
и путешествовать. 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Оттенок синий 

электрик гармонирует 
с загорелой кожей, 

и Алисин персиковый 
оттенок подходит 

по гамме. 
Осталось лишь 

добежать на шпильках 
до ближайшего 

пляжа и расслабиться 
под нежными лучами.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Прогноз погоды на завтра, 2 августа

Давление - 744 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 73%
Ветер восточный
1 - 2 м/с
Восход - 05:09
Закат - 21:32
Луна - молодая
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